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Разумеется, жители Мценска принялись 
активно комментировать произошедшее. 
Кто-то саркастически замечал, что «во всем 
виноват дождь», а кто-то не стеснялся в вы-
ражениях в адрес губернатора Клычкова, ко-
торый в ноябре 2021-го торжественно откры-
вал Стрелецкий мост.

«Судя по фотоснимкам, «событие» напо-
минало открытие моста Дружбы в Орле в ав-
густе 2020-го: похоже, опять не дождались 
официальной сдачи объекта в эксплуатацию, 
не было наплыва народа, не было концертов, 
но трибуна с пафосными речами, воздушные 
шарики триколора – куда же без этого», - пи-
сал тогда портал «Инфоорел». 

https://www.infoorel.ru/news/tribuna-
vozdushnye-shariki-klychkov-otkryl-streleckiy-
most-posle-remonta.html 

Как поясняли журналисты, «работы про-
водила подрядная организация ООО «Орёл-
ДорМост». Цена контракта на завершение 
ремонта превысила 94,5 млн рублей…». Заме-
тим, как и в случае с мостом «Дружба», Стре-
лецкий мост открыли до официальной прием-
ки – акт был подписан 23 декабря. Любопыт-
но, что в приемочной комиссии не было ни 
одного специалиста по мостостроению, в ос-
новном в нее входили чиновники Мценской 
городской администрации, а также предста-
вители проектной и подрядной организа-
ций и «Орелгосзаказчика», осуществлявше-
го технадзор. 

В общей сложности ремонт многостра-
дального моста (а ремонтировали его с 2016 
года) обошелся казне почти в 309 миллионов 
рублей. Не прошло и двух лет – и казенные 
миллионы просто смыло дождем. 

22 августа газета «Мценский край» так и 
сообщила своим читателям:

«Из-за обильных проливных дождей в го-
роде Мценске произошло подмытие ливне-
вого лотка опорной конструкции Стрелецко-
го моста.

21 августа повреждения были оперативно 
выявлены благодаря бдительности граждан.

На место выехали представители админи-
страции города Мценска и подрядной орга-
низации «ОрелДормост». Комиссионно уста-
новили характер повреждений и примерный 
срок проведения работ.

- Установленные повреждения не носят 
критический характер и не влияют на техни-
ческие характеристики сооружения, - сооб-
щили в администрации города Мценска.

Подрядной организацией работы по устра-
нению повреждений будут выполнены в по-
рядке гарантийных работ, установленный 
срок устранения повреждений - 29 августа 
2023 года.

Проведение работ по устранению повреж-
дений на мосту через р. Зушу по ул. К. Марк-
са находится на личном контроле главы горо-
да Мценска Николая Кочетаева».

Заметим, попытка успокоить граждан тем, 
что повреждения не носят критического ха-
рактера, разбивается о фотофакты. Депу-
тат Орловского облсовета, председатель ко-
митета по градостроительной деятельности 

и транспорту Виталий Рыбаков, который в 
течение всего времени проведения работ на 
Стрелецком мосту следил за ходом ремонта, 
выехал в Мценск и сделал ряд снимков, пре-
красно иллюстрирующих состояние мосто-
вого сооружения. А также поделился с чита-
телями «Орловской среды-плюс» своими раз-
мышлениями о произошедшем.
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Виталий 
РЫБАКОВ

Во Всем ВиноВат… дождь
- Глядя на происходящее, я вспоми-

наю высказывание бывшего прокурора 
Орловской области Владислава Малкина 
о том, что в ситуации с капитальным ре-
монтом мостов в регионе усматривают-
ся признаки организованного сообще-
ства из числа чиновников и «своих» под-
рядчиков, что по прошествии времени и 
подтверждается!

 Все хорошо помнят историю и со 
строительством Должанской школы, где 
заказчиком строительства сложного об-
разовательного объекта была учительни-
ца, а при строительстве многопрофиль-
ного медицинского центра областной 
больницы заказчиком долгие годы был 
врач. Такие случаи, к сожалению, в на-
шей области не единичны!

 И вот опять мы имеем то, что имеем! 
Мост через реку Зушу в Мценске в ава-
рийном состоянии – и это после офици-
альной приемки, которая прошла мень-
ше двух лет назад!

 И опять по каким-то неведомым нам 
причинам кто-то из чиновников област-
ного правительства решил, что заказчи-
ком ремонта сложного гидротехническо-
го сооружения должна быть администра-
ция Мценска, где нет ни специалистов по 
мостостроению, ни профильной группы 
в структуре муниципалитета, которая бы 
имела в штате специалистов-мостовиков.

В связи с этим вспоминается пока-
зательный случай, когда в бытность мэ-
ром Мценска гражданина Сергея Волко-
ва только при проектировании капиталь-
ного ремонта одного из мостов было по-
хищено пятнадцать миллионов рублей!

Уголовное дело по этому факту рас-
следуется в Курске (так как фирма про-
ектировщик – из Курска), и до сих пор 
правовая оценка не дана!

Но это дело времени, так как, пола-
гаю, срок давности позволяет устано-
вить состав организованной группы, 
причастной к исчезновению15 миллио-
нов рублей. В свое время в обращении 
к прокурору города Курска я просил 
рассмотреть возможность передать де-
ло прокуратуре Орловской области, так 
как деньги похитили из бюджета нашего 
региона, объект находится на нашей тер-
ритории, и заказчиком выступала адми-
нистрация города Мценска в лице Сер-
гея Волкова. Но не буду пока подробно 
вдаваться в дела давно минувших дней.

Какую ситуацию в Мценске мы име-
ем сейчас?

На данный момент мост находится в 
аварийном состоянии, на фото это отчет-
ливо видно: опорная часть моста с левой 
стороны на четверть зависает над обры-
вом. Считаю, необходимо выяснить при-
чину: то ли это банальная халтура строи-
телей, то ли халтура проектировщиков, 
а может быть, и коррупционная состав-
ляющая. Кстати, заканчивала строитель-
ство моста фирма с уставным капиталом 
в 10 тысяч рублей…

Предполагаю, что, как и в предыду-
щих случаях (при строительстве Дол-
жанской школы, «Титаника») крайней 
будет назначена администрация города 
Мценска, представители которой входи-
ли в состав комиссии и подписывали акт 
приемки моста, утвержденный мэром 
Мценска Кочетаевым. И, я думаю, это 
будет неправильно! Объясню, почему. 

За шесть лет правления регионом 
коммунист Клычков так и не смог понять 
(раз за разом наступая на те же грабли), 
что учителя должны учить детей, врачи 
должны лечить людей, то есть каждый 
должен заниматься своим делом. И заказ-
чиком работ на сложных объектах долж-
на выступать специальная структура в 
исполнительной власти, в которой име-
ются необходимые специалисты. Такая, 
например, как ОРЕЛГОСЗАКАЗЧИК. 

Но, к сожалению, 
по моим наблюде-
ниям, в этой орга-
низации уже дол-
гие годы, начи-
ная с правления 
областью варяга 
коммуниста По-
томского и по сей 
день, творится ка-
дровая чехарда и 
возникают посто-
янные проблемы с 
законом!

Депутаты Справедливой команды 
и общественность никак не могут по-
нять тех экспатов, которые приезжают 
в нашу область порулить региональными 
структурами. По имеющейся информа-
ции, на прежних местах, где они работа-
ли, их зарплаты были кратно выше, но по 
каким-то причинам они с удовольствием 
занимают должности в Орловской обла-
сти с окладами всего в несколько десят-
ков тысяч рублей (вспомним советников 
губернатора Волошина, Рожкову, Гры-
мова… всех не перечесть, так как не хва-
тит пальцев на руках и ногах!)

Что это за альтруисты такие, которые 
так охотно съезжаются в нашу область 
по приглашению Клычкова?

Ведь здесь они работают вдали от се-
мей, проживают на съемных квартирах 
(которые, полагаю, оплачиваются за счет 
организаций, где они работают). За чей 
счет и на каком транспорте они ездят на 
выходные домой к семьям?

(По этому поводу вспоминается не-
давний приговор бывшему начальнику  
ГОРТЕПЛОЭНЕРГО гражданину Доро-
фееву, который на выходные любил ез-
дить к своей семье в Петербург за счет 
предприятия!). Именно такой руко-
водитель и возглавляет сейчас ОРЕЛ-
ГОСЗАКАЗЧИК. В свое время он при-
ехал к нам из Сочи, поруководил, по-
том, после скандала со станицей обе-
зжелезивания, уехал, поработал на 
высоких должностях в Забайкалье и 
вдруг опять вернулся в Орел руководить 
ОРЕЛГОСЗАКАЗЧИКОМ!

Я ознакомился с актом приемки моста 
через Зушу и был удивлен тем, что в этом 
акте не было подписей ни одного инже-
нера-мостостроителя! От ОРЕЛГОСЗА-
КАЗЧИКА в акте фигурировал какой-то 
Гущин! Стал разбираться, и оказалось, 
что Гущин, согласно договору между му-
ниципалитетом и ОРЕЛГОСЗАКАЗЧИ-
КОМ, осуществлял технический надзор 
за работами на безвозмездной основе.

Сразу возникает вопрос: что это за 
благотворительность такая в нашем 
«воеводстве»?..

Справедливая команда депутатов воз-
лагает большую надежду на главный над-
зорный орган региона – прокуратуру 
Орловской области, которая, как мы по-
лагаем, даст должную правовую оценку 
этой ситуации!

А товарищу Клычкову я посоветую 
прочитать басню Ивана Крылова, ко-
торая в данном случае актуальна как 
никогда:

«Беда, коль пироги начнёт 
  печи сапожник,
А сапоги тачать пирожник,
И дело не пойдёт на лад.
Да и примечено стократ,
Что кто за ремесло чужое 
  браться любит,
Тот завсегда других упрямей 
  и вздорней:
Он лучше дело всё погубит,
И рад скорей посмешищем 
  стать света,
Чем у честных и знающих людей
Спросить иль выслушать 
  разумного совета».

Комментирует депутат Орловского облсовета, председатель комитета по гра-
достроительной деятельности и транспорту Виталий РЫБАКОВ:

Опору Стрелецкого моста в Мценске… размыло дождем. Фото и информация об этом поя-
вились в паблике «Подслушано Мценск» 21 августа.

«…Наш горемычный Стрелецкий мост, – написали администраторы паблика, комментируя 
снимок «размытого» сооружения. –  А потом вы говорите, что нам всё делают, а мы всё недо-
вольны. А как тут быть довольными, если все начинания вот такие одноразовые.

Напомним, мост с горем пополам ремонтировали около 5 лет несколько подрядных орга-
низаций. Торжественное открытие обновлённого моста состоялось в середине ноября 2021 
года. Не прошло и двух лет».

В ТеМу:
Нам главное открыть чего-нибудь.
Потом всё можно с корня переделать.
Не в деньгах счастье, вся в движухе суть,
За что угодно мы берёмся смело.
Умеем не умеем - ерунда
Аванс в карман, разворотить что было,
А впереди нелёгкие года
На поиски того, кому по силам 
Достроить наспех школу или мост,
Больницу либо новую дорожку…
С подрядчиками выход очень прост:
Сажай, меняй, достроят понемножку.
Стрелецкий мост не рухнул же пока…
Похоже, у платформы статус ломкий,
И не поймёшь, чья добрая рука
Подписывала акты спецприёмки.
   Клава Шифер



С муниципальным жильем 
в Орле, прямо скажем, творит-
ся форменный бардак. К тако-
му выводу, если переложить с 
официального языка на неофи-
циальный, пришли проверяю-
щие из КСП. Впрочем, орлов-
чанам это известно и без про-
верок: проблемы с получением 
муниципальных квартир посто-
янно возникают у детей-сирот и 
у граждан, которых должны пе-
реселять из аварийного жилья. 
Сюда же можно отнести плачев-
ное состояние муниципального 
жилищного фонда. И не только. 
Приведем лишь несколько са-
мых кричащих фактов, выявлен-
ных в ходе проверки КСП, кото-
рые наглядно подтверждают: го-
родская власть не умеет разумно 
и с выгодой для города распоря-
жаться муниципальным имуще-
ством. Ну или делает вид, что не 
умеет.

Итак, начнем с самого вопи-
ющего: как констатирует КСП, 
«муниципальное образование 
«Город Орел» не обладает до-
стоверной информацией о ко-
личестве, площади, стоимости и 
других характеристиках муни-
ципальных жилых объектов, а 
также об их поступлении и вы-
бытии». То есть, попросту гово-
ря, городская власть не знает, 
сколько в распоряжении муни-
ципалитета имеется квартир и 
каких, сколько они стоят, сколь-
ко их приватизировано, а сколь-
ко, наоборот, поступило в соб-
ственность города. А между тем 
еще два года назад такие сведе-
ния имелись. 

Как говорится в акте КСП, 
в октябре и ноябре 2021 года 
МКУ ЖУ приняло в оператив-
ное управление муниципальный 
жилищный фонд в количестве 
8652 объекта общей площадью 
375 тысяч 676,25 кв. метра с ука-
занием всех необходимых ха-
рактеристик: адресов, площади 
и кадастровой стоимости каж-
дого жилого помещения. После 
чего в муниципальной жилкон-
торе стали происходить удиви-
тельные вещи. Все это имуще-
ство поставили на бухгалтер-
ский учет… одной строкой под 
названием «Жилфонд» в коли-
честве 1 единица! То есть учет 
по каждому помещению просто 
никто не вел. Дальше – еще ин-
тереснее. Как выяснилось при 
проверке, в бухучете МКУ ЖУ 
в строке «Жилфонд» по состо-
янию на 31 декабря 2021 года 
числился один объект балансо-
вой стоимостью 2 миллиона 15,9 

тысячи рублей, а по состоянию 
на 9 декабря 2022 года – опять 
же один объект балансовой сто-
имостью 2 миллиона 794 тысячи 
рублей. Вот вам и весь жилищ-
ный фонд! Таким образом, сооб-
щает КСП, инвентаризация му-
ниципального жилищного фон-
да… проведена МКУ ЖУ фор-
мально. Фактически МКУ ЖУ 
не осуществляет ежегодную по-
объектную инвентаризацию му-
ниципальных жилых объектов, 
не обладает достоверной инфор-
мацией об их наличии на опре-
деленную дату инвентаризации, 
а следовательно, об их количе-
стве, характеристиках и стои-
мости. Данные проведенной ин-
вентаризации по состоянию на 
30.12.2021 г. и 09.12.2022 г. недо-
стоверны, так как содержат иму-
щество, которое фактически не 
существует» (!). 

Дальше – больше. Помимо 
имущества, которое не суще-
ствует, аудиторы обнаружили 
имущество, которое ничего не 
стоит.

Так, в ходе контрольного ме-
роприятия было установлено, 
что часть муниципальных жи-
лых помещений, закрепленных 
в оперативное управление МКУ 
ЖУ, в программе «Жилфонд» 
необоснованно учтены… с ну-
левой балансовой стоимостью 
(в качестве примера приведены 
три квартиры, но, подозреваем, 
их больше) и с балансовой стои-
мостью 1 рубль (здесь в пример 
приводятся адреса девяти квар-
тир кадастровой стоимостью от 
полумиллиона до двух миллио-
нов рублей – и это тоже не весь 
перечень).

«Следовательно, муници-
пальные жилые помещения 
фактически обесценены, у уч-
реждения отсутствует их ре-
альная справедливая стои-
мость, а МО «Город Орел» не 
располагает информацией не 
только о количестве муници-
пальных жилых объектов, но и 
о реальной стоимости муници-
пального жилого фонда, сведе-
ния Реестра муниципального 
имущества города Орла в части 
стоимости жилого фонда недо-
стоверны», - говорится в акте 
КСП. Таким образом, аудито-
ры приходят к вполне логич-
ному выводу, что цель деятель-
ности МКУ ЖУ – повышение 
эффективности управления 
и распоряжения жилищным 
фондом города Орла, обе-
спечение полномочий орга-
на местного самоуправления 

в области жилищных отноше-
ний, не достигнута.

Это, так сказать, вывод стра-
тегический. Но из изложенной 
выше информации можно сде-
лать и другой вывод, если отве-
тить на один простой вопрос: а 
зачем, собственно, Жилуправ-
лению понадобилось обесцени-
вать муниципальные квартиры, 
устанавливая их нулевую и ру-
блевую (в размере 1 рубля) ба-
лансовую стоимость? Простая 
логика подсказывает, что здесь 
надо искать криминальную со-
ставляющую. Ведь ничего не 
стоящую квартиру можно про-
дать за любую цену, верно? А 
потом как-нибудь (мы не знаем, 
как именно, чиновникам вид-
нее) снять с учета. И заработать 
хорошие деньги, которые, ко-
нечно, пойдут не в бюджет, а в 
чьи-то карманы. 

А ведь, по идее, именно за 
счет муниципального жилья (в 
числе прочих источников) бюд-
жет города должен получать до-
ходы. И доходы, конечно, посту-
пают, но далеко не в том разме-
ре, в котором могли бы. Причин 
здесь несколько. 

Во-первых, размер платы за 
наем. По закону она не может 
повышаться чаще одного раза 
в три года. Однако с июня 2018 
года по апрель 2022-го в Орле ее 
не повышали (действующий та-
риф составлял 6,88 рубля за кв. 
метр). При этом, как отмечает 
КСП, при своевременном пере-
расчете базового размера платы 
за наем уже в 2021 году, она мог-
ла составить в среднем 8,43 ру-
бля за кв. метр. То есть граждане 
платили бы на полтора рубля за 
метр больше, а бюджет не поте-
рял бы за период с января 2021-
го по июнь 2023-го 12,7 миллио-
на рублей недополученных до-
ходов. Однако в апреле 2022-го 
квартплату повысили сразу на 
4,5 рубля – до 11,39 рубля за кв. 
метр – причем без учета каче-
ства и благоустройства жило-
го помещения и месторасполо-
жения дома. А ведь, как отмеча-
ет КСП, с учетом этих критери-
ев, размер платы за наем после 
повышения в апреле 2022-го 
должен был варьироваться от 
9,98 рубля до 12, 8 рубля за ква-
драт. Такие действия чиновни-
ков КСП посчитала неправомер-
ными и констатировала, что они 
привели к занижению плановых 
поступлений платы за наем и, 
соответственно, доходов город-
ского бюджета с апреля 2022  го-
да по июнь 2023 года ориентиро-
вочно на 12 миллионов 698 тысяч 
рублей. 

Во-вторых, эту самую плату 
за наем добросовестно вносят 
далеко не все арендаторы му-
ниципальных квартир. Причем 
в ходе проверки КСП выявила 
весьма странный факт. На 1 ян-
варя 2021 года в должниках чис-
лились 2099 нанимателей муни-
ципальных квартир, задолжав-
ших городу 22 миллиона 807 ты-
сяч рублей. А к концу августа 
2022 года число должников уве-
личилось до 2137 человек, а вот 
сумма задолженности чудесным 
образом сократилась в 2,4 раза 
– до 9 миллионов 617 тысяч ру-
блей. Как такое могло произой-
ти, аудиторы не поняли, тем бо-
лее что никаких документов, 

обосновывающих уменьшение 
задолженности на 13 миллионов 
рублей, в Жилуправлении не об-
наружилось. Соответственно, 
и установить настоящий раз-
мер дебиторской задолженно-
сти по квартплате проверяю-
щие не смогли, зато смогли сде-
лать жесткий вывод о том, что 
собственник муниципального 
жилья (т.е. город Орел) не толь-
ко не обладает достоверной ин-
формацией о своем имуществе, 
его стоимости, размере задол-
женности по плате за наем, но 
и «позволяет работникам МКУ 
ЖУ произвольно и бесконтроль-
но исключать/не исключать из 
учета жилые помещения, начис-
лять и списывать плату за наем. 
В результате… действий/бездей-
ствия ответственных должност-
ных лиц… потери бюджета горо-
да Орла составляют 13 189,6 тыс. 
рублей». 

Кстати, по закону с должни-
ками, которые не платят за на-
ем жилья более шести месяцев, 
договоры должны расторгать-
ся в судебном порядке. И КСП 
приводит целый перечень та-
ких граждан, которые продол-
жают благополучно проживать 
в муниципальном жилье и ко-
пить долги при полном бездей-
ствии Жилищного управления. 
Так, например, только за 5 ме-
сяцев 2023 года дебиторская за-
долженность нанимателей со-
ставила 10 миллионов 983 тыся-
чи рублей по 2524 лицевым сче-
там. А в юридический отдел для 
взыскания по суду была переда-
на задолженность только по 467 
лицевым счетам на общую сум-
му 2 миллиона 644 тысячи ру-
блей. В суд же было подано все-
го 299 заявлений (11,8% от обще-
го числа должников).

«Постоянный значительный 
рост задолженности населения 
по плате за наем свидетельству-
ет о том, что… проводимая МКУ 
ЖУ работа по взысканию за-
долженности недостаточна и 
безрезультативна. Граждане-
должники в течение длительно-
го периода времени безвозмезд-
но пользуются муниципальны-
ми жилыми помещениями, в то 
время как бюджет города Орла 
несет расходы по замене счет-
чиков коммунальных ресурсов, 
текущему, капитальному ремон-
ту помещений и т.п.», - конста-
тирует КСП, а мы добавим: рас-
ходы бюджета – это наши рас-
ходы, расходы добросовестных 
налогоплательщиков, которые 
так же добросовестно платят и 
за свои квартиры и еще оплачи-
вают удобства для недобросо-
вестных нанимателей муници-
пального жилья. Впрочем, это 
не единственный способ потра-
тить бюджетные (то есть наши) 
деньги самым бездарным обра-
зом, который практикует муни-
ципальная жилконтора. Есть и 
еще несколько.

Вот, например, один из них. 
В июне прошлого года Жилу-
правление заключило контракт 
на текущий ремонт жилого по-
мещения в доме №17 на буль-
варе Молодежи. Заплатили за 
него 53,6 тысячи рублей. Квар-
тира эта включена в специали-
зированный фонд для детей-си-
рот, однако, несмотря на боль-
шую очередь, больше года после 

ремонта так и стоит пустой – 
никаких сирот туда не заселя-
ют. При этом бюджет оплачива-
ет отопление, капремонт и про-
чие коммунальные услуги. 

Между тем, по данным КСП, 
по состоянию на 25 июня 2023 
года на учете в МКУ ЖУ состо-
яло 333 человека из числа де-
тей-сирот, имеющих право на 
представление благоустроенно-
го жилья. В прошедшем перио-
де нынешнего года для них было 
приобретено 56 жилых помеще-
ний (в прошлом году – 75 квар-
тир). При этом при анализе за-
купок жилья КСП выявила це-
лый ряд нарушений. Самое во-
пиющее из них – завышение 
закупочных цен. 

Так, например, с марта по 
сентябрь 2022 года Жилищное 
управление приобрело 25 квар-
тир по цене квадратного метра 
– 80 тысяч рублей. При этом, 
как указывает КСП, совсем не 
дешевое жилье приобреталось 
без учета возраста домов. То 
есть 80 тысяч за квадрат плати-
ли за квартиры в доме 1960 го-
да постройки и столько же – в 
доме 2020 года постройки. Ког-
да же аудиторы сравнили сред-
нюю стоимость квадратного ме-
тра жилья на вторичном рынке 
в 2022 году со стоимостью ква-
дратного метра в заключенных 
МКУ ЖУ муниципальных кон-
трактах, то пришли к выводу, 
что городская «жилконтора» пе-
реплатила за закупленное жилье 
11 миллионов 918 тысяч рублей, 
что привело к потерям бюдже-
та в указанной сумме. Соответ-
ственно, и жилья для детей-си-
рот закупили меньше, чем могли 
бы. Как отмечает КСП, это осо-
бенно важно, потому что этого 
жилья ждут и не могут дождать-
ся более 230 сирот. Но и это еще 
не все.

Как выяснилось в ходе про-
верки, девять квартир для пре-
доставления детям-сиротам бы-
ли приобретены в домах, постро-
енных 30-60 лет назад, которые 
имеют высокий риск перехода 
в разряд аварийных и подлежа-
щих сносу или реконструкции. 
Как полагает КСП, это привело 
к неэффективному использова-
нию бюджетных средств в об-
щей сумме 23 миллиона 976 ты-
сяч рублей. 

Подводя итог, Контрольно-
счетная палата констатирует: 
«Действия руководителя МКУ 
ЖУ Решетовой Т.В. по заключе-
нию муниципальных контрак-
тов на приобретение квартир 
по завышенным ценам, а также 
в жилых домах со сроком экс-
плуатации от 30 до 60 лет свиде-
тельствуют о признаках прояв-
ления коррупции».

Повторим, это далеко не весь 
перечень многочисленных на-
рушений, выявленных аудито-
рами в Жилуправлении. В пол-
ном объеме КСП предоставила 
его не только мэру Орла (основ-
ной период деятельности «жил-
конторы» пришелся как раз на 
мэрство Парахина), но и в про-
куратуру, УМВД по городу Ор-
лу и в УФАС. Надеемся, надзор-
ные и правоохранительные ор-
ганы внимательно его изучат и 
примут все меры, чтобы нака-
зать виновных и пресечь жи-
лищный произвол.
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В «жилконторе» мэрии творится произвол?
В марте 2020 года сити-менеджер Орла Александр Муромский под-

писал постановление о создании муниципального казённого учреж-
дения «Жилищное управление города Орла». Как сообщала тогда 
пресс-служба мэрии, основной целью МКУ «Жилищное управление» 
станет деятельность, направленная на повышение эффективности 
управления и распоряжения муниципальным жилищным фондом. 
В штат новой мэрской «жилконторы» зачислили сразу три десятка 
человек. И вот прошло три с половиной года, в Жилищное управле-
ние пришли с проверкой аудиторы КСП города Орла и по ее итогам 
констатировали: «создание МКУ ЖУ и передача ему полномочий по 
учету и управлению муниципальным жилищным фондом не дало по-
ложительного результата…». Чем же занимались начальник управ-
ления и 30 его сотрудников в течение трех с половиной лет, если за 
этот, в общем-то вполне продолжительный, период так и не смогли 
достичь успехов в своей деятельности? Ответ на этот вопрос дают 33 
страницы акта КСП, из которого следует: кто-то в «жилконторе» про-
сто бездействовал, а кто-то, наоборот, действовал. И не исключено, 
что эти действия могут попасть под (извините за каламбур) действие 
Уголовного кодекса.
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«Аргументы недели»: уголовное дело мэрА орлА ПАрАхинА до 8 сентября будет ПередАно в суд

Егор КАГАРЛИНСКИЙ

Но судья Заводского районного суда Ев-
гений Бурцев в любом случае не сможет вы-
нести ему приговор. У мэра прекрасные за-
щитники и большие возможности.

 Мэр Орла Юрий Парахин и дорога к его 
особняку 

Ведётся ли на самом деле уголовное пре-
следование Юрия Парахина – самая охра-
няемая тайна следствия.

Но вот что нам удалось узнать из самых 
разных источников.

9 августа 2023 года представительная деле-
гация депутатов Орловского областного Со-
вета народных депутатов, членов обществен-
ного движения «Родной Орёл» и руководите-
лей орловских и федеральных СМИ посети-
ла Следственное управление Следственного 
комитета России по Орловской области. Во 
время визита народные избранники, обще-
ственники и журналисты более часа обща-
лись с руководителем Следственного управ-
ления Следственного комитета России по 
Орловской области и его подчиненными, от-
ветственными в том числе за организацию и 
проведение доследственных проверок и след-
ствия по уголовным делам, возбуждённым в 
отношении мэра Орла. (Видеозапись и стено-
грамма встречи имеются в распоряжении ре-
дакции. - Ред.)

Казалось бы, в таком серьёзном составе 
можно было бы выяснить все детали самого 
резонансного дела о преступлении корруп-
ционной направленности в Орловской обла-
сти последнего десятилетия, которое рассле-
дуется с марта 2021 года (по факту), а с 30 ию-
ня 2021 г. – конкретно по обвинению Юрия 
Парахина в преступлении, предусмотренном 
ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение должностных 
полномочий лицом, занимающим выбор-
ную муниципальную должность, совершён-
ное в группе и с нанесением особо крупно-
го ущерба). Но встреча «на высшем уровне» 
на самом деле дала совсем немного информа-
ции, которая носит более чем противоречи-
вый характер.

Встреча в СУ СК России по Орловской 
области 9 августа 2023 г. Слева направо: ру-
ководитель управления Пётр Юдин, депу-
тат Орловского облсовета Виталий Рыба-
ков, зам. главного редактора Агентства фе-
деральных расследований Алексей Богомо-
лов, председатель общественного движения 
«Родной Орёл» Алла Борисова

В то время как руководитель Следствен-
ного управления Петр Юдин и руководи-
тель второго отдела по расследованию осо-
бо важных дел (о преступлениях против го-
сударственной власти и в сфере экономики) 
Константин Баранов в два голоса убеждали 
гостей в том, что уголовное дело в отноше-
нии Юрия Парахина не прекращено и нахо-
дится в производстве СУ СК России по Ор-
ловской области, журналистам удалось по-
лучить точную информацию диаметрально 

противоположного характера. 7 июля 2023 го-
да следователем, находящемся в подчинении 
Юдина и Баранова, было направлено в про-
куратуру Орловской области постановление 
о прекращении уголовного преследования 
в отношении мэра города Орла гражданина 
Парахина Юрия Николаевича, которому ин-
криминировались статьи 293 и 285 УК РФ, за 
отсутствием состава преступления. 

Более того, в день встречи руководства 
Следственного управления с депутатами, 
журналистами и общественниками, через 
несколько минут после её окончания, а точ-
нее в 17 часов 07 минут, в производство су-
дье Заводского районного суда г. Орла Ев-
гению Бурцеву были переданы материалы, 
в которых орловская прокуратура просила 
суд разрешить отмену постановления следо-
вателя по особо важным делам СУ СК Рос-
сии по Орловской области о прекращении 
уголовного дела (уголовного преследования) 
в соответствии с ч.1.1 ст. 214 УПК РФ, п. 13., 
ч. 2 ст. 29 УПК РФ. Данный материал посту-
пил в отношении мэра Орла Парахина Юрия 
Николаевича.

Из указанных в документах суда номеров 
статей мы выяснили, что первое постановле-
ние следователей о прекращении уголовно-
го преследования мэра было вынесено бо-
лее года назад, то, что они неоднократно пы-
тались избавить градоначальника от такого 
неудобства, как обвинение в тяжком престу-
плении, и что теперь только суд может разре-
шить прокуратуре в очередной раз отменить 
«индульгенцию» следствия.

Но, как мы отмечали в самом начале ста-
тьи, уголовное дело в отношении Юрия Па-
рахина все же будет передано в Заводской 
районный суд. На заседании 22 августа су-
дьёй было принято решение истребовать в 
СУ СК России по Орловской области матери-
алы этого самого уголовного дела. Но рассма-
тривать его по существу и выносить приговор 
судья Евгений Бурцев не сможет: в его компе-
тенции в данном случае только возможность 
разрешить прокуратуре отменить постанов-
ление следствия о выводе мэра из-под уголов-
ного преследования или, соответственно, не 
сделать этого. В любом случае при принятии 
решения суда ни один мэр серьезно не по-
страдает. Следующее заседание Заводского 
районного суда по этой теме назначено на 8 
сентября 2023 года…

«КРИВАя ЛИНИя» СУ СК РФ 
ПО ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСтИ И ЛИчНыЙ
ПРИЕМ чЕРЕЗ дВА МЕСяцА
Мы уже начали говорить о том, что во-

просы, связанные с уголовными делами, воз-
бужденными и еще не возбужденными в от-
ношении мэра Орла Юрия Парахина, инте-
ресуют и волнуют большинство жителей ре-
гиона, а эти дела по праву считаются самыми 
резонансными. Однако интерес обществен-
ности к таким темам отнюдь не приветству-
ется руководством СУ СК России по Орлов-
ской области.

В этом плане показательно то, как обще-
ственники добивались получения самой про-
стой информации. Началось все с так назы-
ваемой «прямой ли-
нии» с руководителем 
управления Петром 
Юдиным, анонсиро-
ванной в июне. «9 ию-
ня в назначенное для 
«прямой линии» вре-
мя председатель Об-
щественного движе-
ния «Родной Орёл» 
Алла Борисова дол-
го и безуспешно пы-
талась дозвониться 
по телефону горячей 
линии СУ СК России 
по Орловской обла-
сти, чтобы задать ру-
ководителю несколь-
ко простых вопросов. 
Когда период «приё-
ма» Юдиным звонков 
граждан заканчивал-
ся, неожиданно выяс-
нилось, что телефон 
горячей линии именно во время её проведе-
ния не работал из-за технических неполадок!

Алла Александровна – человек настойчи-
вый и по другому телефону дозвонилась-та-
ки до сотрудницы управления, которая сна-
чала сослалась на то, что вопрос не в её ком-
петенции, но потом перезвонила. «Вы звони-
ли по вопросу прямой линии с руководителем 
Следственного управления – не могли дозво-
ниться? Это потому, что у нас технические 
неполадки с телефоном, – сказала сотруд-
ница и добавила:

– Я передаю трубку руководителю 
Следственного управления Юдину Петру 
Ивановичу».

Алла Александровна сообщила собесед-
нику о том, что Общественным движением 
«Родной Орёл» зарегистрировано много об-
ращений жителей региона с просьбой по-
яснить, возбуждены ли в отношении Юрия 
Парахина, занимающего высшую долж-
ность в областной столице, уголовные де-
ла, и если да, то по каким статьям, и как идет 
расследование.

Пётр Юдин был явно раздражен и взвол-
нован: «Извините, я такую информацию по 
телефону не могу сказать. Дело возбуждено, 
расследуется. Вы приходите на личный при-
ём, заявление напишите, а по телефону та-
кая информация… Есть такое понятие «тайна 
следствия». Дело возбуждено, дело расследу-
ется, еще что хотите? Я сказал, расследуется 
дело, находится в производстве. Давайте пи-
шите заявление и приходите на личный при-
ём. По телефону такие вопросы… Дело воз-
буждено, расследуется».

Отметим важную деталь. Единственная 
информация, которую удалось получить Ал-
ле Борисовой – это слова полковника Юди-
на про «дело Парахина»: «Дело возбуждено, 
расследуется».

Через два месяца личный прием состоял-
ся. Алла Борисова вместе с депутатами и жур-
налистами встретилась с руководителем ор-
ловских следователей. Удивительно, но он 
сделал вид (это хорошо просматривается на 
видеозаписи), что не понимает, о чем идет 
речь, какая дорога, связанная с именем мэ-
ра, стала причиной возбуждения в отноше-
нии него уголовного дела по тяжкой статье. 
Вот этот примечательный диалог (напомним, 
что речь идёт о самом резонансном престу-
плении коррупционной направленности в 
регионе).

БОРИСОВА: Про Парахина. Нас интере-
совало, Общественное движение, с 2020 го-
да муссируются вот эти слухи по так назы-
ваемой «дороге в рай». И люди, которые там 
живут, в этом ареале, рядом с ним, к которым 
скорая помощь не может проехать. Все же чи-
тают газеты, Пётр Иванович, вот, это из ящи-
ков, это людям приносят.

ЮдИН: Это по дороге, которая там… 
тёщи?

БОРИСОВА: У нас две дороги. Есть доро-
га, которая по полю проложена, к тёще, и есть 
дороги, которые поперекопаны.

ЮдИН: По «Орловским партизанам» до-
рога, что ли?

БОРИСОВА: Нет. Две дороги, которые пе-
репутали, это Мира и … это рядышком, но 
это были, как вы говорили в прошлый раз, 
два дела.

ЮдИН: Кибалиной сегодня нет у нас, сле-
дователя, она в отпуске.

Алла Борисова задаёт прямой вопрос о 
«дороге в рай»  - это та самая дорога в дерев-
не Кондырёва и в чистом поле, которая ве-
дёт к дому мэра и которая была незаконно 
проведена и оплачена им в 2018 году, когда 
он был ещё главой Орловского района. Пол-
ковник Юдин делает вид, что не понимает, о 
чём идёт речь, хотя на «прямой линии» обе-
щал всё рассказать Борисовой, которую ин-
тересовало всего-то, какие уголовные дела по 
каким конкретно статьям возбуждены в от-
ношении мэра Орла и как они расследуются. 
Руководитель СКР попытался «перескочить» 
на другую актуальную тему, прямо не связан-
ную с уголовным делом – дорогу по улице 
Орловских партизан. Потом сослался на то, 
что следователь Надежда Кибалина, которая 
вела дело Юрия Парахина и доследственные 
проверки в отношении мэра, в отпуске.

Но тогда свои пояснения дали журнали-
сты, и разговор стал предметным, а Алла Бо-
рисова вручила Петру Юдину пачку газет с 
публикациями по «делу Парахина», которые 

передали ей граждане. Напомним, что к это-
му дню в прокуратуру Орловской области 
уже было направлено постановление след-
ствия о прекращении уголовного преследо-
вания мэра Орла Юрия Парахина…

дЕПУтАт: «дЕЛО У ВАС?» 
РУКОВОдИтЕЛь ОтдЕЛА: 
«НИчЕГО СКАЗАть НЕ МОГУ»
После эмоционального диалога с обще-

ственниками руководство следственного ор-
гана Орловской области подверглось допро-
су с пристрастием, который провели пред-
седатель профильного комитета по градо-
строительству и транспорту Орловского 
областного Совета народных депутатов Вита-
лий Рыбаков и руководитель фракции партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ПАТРИОТЫ 
- ЗА ПРАВДУ» в Орловском облсовете Рус-
лан Перелыгин. На их вопросы отвечали ру-
ководитель управления Пётр Юдин и руково-
дитель второго отдела по расследованию осо-
бо важных дел Константин Баранов. Начался 
«допрос» с того, что руководители не смогли 
разобраться в том, существует ли «дело Пара-
хина», прекращено оно или нет, идёт ли рас-
следование именно этого дела или какого-то 
другого. Вот фрагмент стенограммы встречи.

ПЕРЕЛыГИН: Это дело находится у вас 
сейчас?

БАРАНОВ: Пока я ничего вам сказать не 
могу, кроме того, что сказал: что окончатель-
ное процессуальное решение не принято. 
Больше ничего сказать не могу.

ЮдИН:  Да-да, находится здесь у нас.
БАРАНОВ: Дела в отношении Парахи-

на нет. Есть объединённое дело — два в од-
но производство. Окончательное решение не 
принято, ещё раз повторяю. Как примем ре-
шение, сразу уведомим.

Обращаем внимание читателей: руководи-
тель отдела поначалу отказывается говорить 
про «дело Парахина», руководитель управле-
ния его поправляет, говоря, что дело «нахо-
дится у нас», а его подчинённый, взяв иници-
ативу в свои руки, решительно опровергает 
слова начальника, говоря, что «дела в отноше-
нии Парахина нет». Как расценивать подоб-
ное несовпадение мнений, и кто из двух пол-
ковников в данном случае главный – суди-
те сами…

Продолжаем изучать стенограмму.
РыБАКОВ:  А какие-то сроки есть?
БАРАНОВ: Установленные Уголовно-про-

цессуальным кодексом.
РыБАКОВ: А когда всё-таки действитель-

но итог будет по этому вопросу?
БАРАНОВ: Как только, сразу уведомим.
РыБАКОВ: Константин Владимирович, де-

ло в том, что есть такое понятие в вашей сре-
де: разумные сроки расследования. Пять ме-
сяцев по делу Парахина вы не приступали к 
изучению поданных звукозаписей и публи-
каций в СМИ.

БАРАНОВ: По выборам?
РыБАКОВ:  Нет. По дорогам. В чистом по-

ле проведена дорога без проекта. Проведено 
высококачественное светодиодное освеще-
ние. К дому Парахина. Не к вашему дому, не 
к следователям, не к личным подсобным хо-
зяйствам. А лично там, где он сейчас живёт. 
И сейчас следователь Кибалина, другие экс-
перты или кто там подпрягается под это де-
ло, они не замечают — цена вопроса около 17 
млн хищения бюджетных средств. Плюс пе-
репутал, дело в технической ошибке, перепу-
тали, там тоже цена вопроса 14 млн. Вчераш-
него мэра (имеется в виду задержанный на-
кануне за взятку мэр Димитровграда. - Ред.) 
за один миллион схватили, а здесь мы, обще-
ственность и депутаты, не можем от След-
ственного управления по Орловской области 
добиться правды и прозрачности расследова-
ния. И что это такое? С 2020 года вы расследу-
ете дело, которое можно расследовать за три 
месяца. Берите меня экспертом, берите меня 
консультантом. Выедем в чистое поле, и вы 
увидите, что это за дорога, и какие они, Пётр 
Иванович, предоставили документы в РОВД.

Руководитель второго отдела Константин 
Баранов снова выступил в качестве основно-
го спикера, поскольку, в отличие от своего на-
чальника, прекрасно ориентируется в самом 
резонансном деле десятилетия. Он ненавяз-
чиво попытался «увести» депутатов от темы 
дороги к мэрскому дому и как бы вскользь 

Председатель об-
щественного движе-
ния «Родной Орёл» 
Алла Борисова, два 
месяца добивавша-
яся от полковни-
ка Юдина ответа на 
простые вопросы, 
но так и не получив-
шая их
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напомнил им о проверке, которая проводится 
в связи с обвинением мэра в фальсификации 
выборов, но депутаты – это не обществен-
ники, и трюк не удался. Виталий Рыбаков по-
высил градус обсуждения: «Константин Вла-
димирович говорит: «Как будет, так сразу!» 
Это же издевательство! По крайней мере, ме-
ня это оскорбляет. Это дело можно расследо-
вать за три месяца!» И дальше депутат расска-
зал о том, как его избиратели рассказывают о 
том, сколько стоило мэру Орла освобождение 
от уголовной ответственности, которое было 
достигнуто через центр. А ещё сообщил о по-
желании «покровителей»: «Ему дали условие: 
мы будем помогать, лишь бы тут тихо было». 
А затем обратился к руководству следствен-
ного управления: «соответственно, вы руки. 
Руки, если закроете дело, руки, если открое-
те дело, как-то так».

Ответить полковникам было нечего, но 
Константин Баранов вдруг сообщил ещё од-
ну новость, которая живо напомнила всем 
апрель 2021 года и представление Генпроку-
ратуры на имя губернатора Орловской обла-
сти Андрея Клычкова: «В деятельности мэра 
Орла Парахина Ю.Н., — сообщается в доку-
менте Генпрокуратуры, - выявлен ряд нару-
шений, связанных с неправомерным распре-
делением бюджетных средств. Установлено, 
что вопреки условиям муниципального кон-
тракта ремонт проезжей части улиц свобо-
ды и Бугристой в д. Кондырева не выполнен. 
Вместо этого произведён ремонт дороги по 
улице Мира, а также на неразграниченном 
земельном участке, ведущей к дому факти-
ческого проживания мэра города. Акты при-
ёма выполненных работ 28.08.2018 незакон-
но подписаны Парахиным Ю.Н., муниципаль-
ный контракт оплачен в полном объёме». Это 
цитата из документа, подписанного 14 апреля 
2021 заместителем Генерального прокурора 
Российской Федерации Ю.А. Пономарёвым». 

Вот тогда уголовное дело и было возбуж-
дено по факту, а не в персональном отноше-
нии Юрия Парахина, и в деле фигурировали 
некие «неустановленные лица». А новость от 
полковника Баранова была следующая: «Од-
но уголовное дело, в рамках которого прове-
ряется обоснованность расходования средств 
на строительство дороги… По этому делу был 
проведён очень большой объём следственных 
действий, экспертных исследований. Дело 
очень непростое, вот что я могу сказать, оно 
очень непростое в расследовании и доказыва-
нии. Поэтому так долго мы это дело и рассле-
дуем. Но верю, что точку мы поставим». Что, 
следствие вдруг вернулось к тому, что престу-
пление совершили «неустановленные лица»?

За час с лишним оживлённой беседы ни 
руководитель сУ сК России по Орловской 
области Пётр Юдин, ни руководитель второ-
го отдела по расследованию особо важных дел 
Константин Баранов так и не ответили на не-
сколько раз задававшиеся им вопросы: пре-
кращено ли уголовное дело, возбуждённое в 
июне 2021 года персонально в отношении мэ-
ра Орла Юрия Парахина? Какие уголовные 
дела, в которых фигурирует Юрий Парахин, 
были прекращены постановлением следствия 
от 7 июля 2023 года? По какой конкретно ста-
тье возбуждено то самое «объединённое де-
ло», о котором они ничего конкретного не 
рассказывают? В каком статусе фигурирует 
там мэр Орла?

Единственное, что стало яснее ясно-
го – это попытка следствия резко сокра-
тить ущерб, который был нанесён бюд-
жету действиями мэра. В уголовном деле  

№ 12102540005000019, возбуждённом в отно-
шении мэра Орла Юрия Парахина и его быв-
шего подчинённого по работе в Орловском 
районе Вячеслава селютина по ч. 3 ст. 285 УК 
РФ, первоначально указывался общий ущерб 
бюджету в 14.081.741 рубль. Но 9 августа ру-
ководители орловского следствия стали оз-
вучивать цифру почти в 10 раз меньше – по-
рядка 1.700.000 рублей. После комментария 
журналиста из «Агентства федеральных рас-
следований FLB.RU», сделанного прямо во 
время встречи в орловском управлении сКР, 
всё встало на свои места. Оказалось, что сУ 
сК России по Орловской области реализова-
ло хитрый ход, который, на наш взгляд, сде-
лан, как говорят обычно в таких случаях, «во-
преки интересам службы из личной или иной 
заинтересованности». Ход этот был исключи-
тельно на руку мэру Орла. следователи взя-
ли и решили не считать ущербом бюджету 
всю дорогу, которая соединяет дом, зареги-
стрированный на тестя мэра, с домом, заре-
гистрированным на тёщу мэра, тем самым, в 
котором он лично зарегистрирован и прожи-
вает. Напомним, что именно эта дорога была 
отремонтирована и оплачена мэром вопреки 
муниципальному контракту. Аргументация 
подразумевалась такая: часть дороги идёт по 
населённому пункту, а значит – построена 
для людей. А для мэра – всего лишь неболь-
шой участок в 372,6 метра, тот самый, кото-
рый идёт от угла переулка Горного в деревне 
Кондырёва до точки в чистом поле, где начи-
нается следующий участок – частная дорога 
для мэра – улица Никольская. А это сразу пе-
реквалификация преступления с тяжкого на 
«средней тяжести» и возможность уголовно-
го наказания, не связанного с лишением сво-
боды на срок до 10 лет, а начинающегося со 
штрафа в 100.000 рублей.

Расклад получился такой: первая часть до-
роги по улице Мира до угла переулка Горного 
длиной в 912,4 метра стоила 12.338.108 рублей, 
дорога от угла переулка Горного до пересече-
ния в поле с ул. Никольской длиной в 372,6 ме-
тра стоила 1.743.633 рубля, а дорога непосред-
ственно к дому мэра длиной в 900 метров сто-
ила 3.939.552 рубля!!! Чувствуете разницу? 
Ремонт муниципальной дороги в 912 метров 
– 12 с лишним миллионов, а частная дорога с 
нуля к дому мэра такой же длины обошлась в 
три с лишним раза дешевле. Отметим, что, по 

данным экспертизы, проведённый в 
рамках другого уголовного дела, до-
рога, непосредственно ведущая к во-
ротам мэрской резиденции, выпол-
нена на более высоком уровне, чем 
муниципальные части «тёщиной 
дороги». И предположение о том, 
что она стала «откатом» мэру (а в то 
время ещё главе Орловского райо-
на) Юрию Парахину за предостав-
ленные фирме, строившей данную 
дорогу, подряды в районе как мини-
мум на 62 миллиона рублей, стано-
вится всё более очевидным.

Единственным препятствием на 
пути к выяснению разницы между 
стоимостью дороги к дому мэра по 
ул. Никольской в 4 миллиона и оце-
ночной её стоимостью в 17-20 мил-
лионов рублей является полная не-
способность сотрудников поли-
ции организовать экспертизу ре-
альной стоимости дороги. с апреля 
2020 года по апрель 2022 года аб-
солютную беспомощность в этом 
плане показали сотрудники ОЭ-
БиПК «Орловский», которые сна-
чала не могли договориться с соб-
ственным экспертно-криминали-
стическим центром (в его задачи та-
кие экспертизы не входят), а потом 
почти два года не могли найти подхо-
дящую организацию. Закончилось 
всё тем, что они стали ссылаться на 
то, что «собственник дороги не даёт 
разрешения на отбор проб экспер-
тами». Кстати, 22 августа начальник  
ОЭБиПК ОМВД России «Орлов-
ский» сергей Кончаков был поме-
щён под стражу (в отношении него 
возбуждено дело по обвинению во 
взятке в крупных размерах).

А вот с апреля 2022 года проверкой стоимо-
сти дороги занимается следственное управ-
ление УМВД, которое возглавляет полков-
ник Трофим Шутько. Его подчинённые боль-
ше года не предпринимали никаких усилий 
для того, чтобы всё-таки организовать экспер-
тизу. Только после того, как председатель ко-
митета по градостроительству и транспорту 
Орловского областного совета народных де-
путатов Виталий Рыбаков обратился с запро-

сом по этой теме к руководству 
УМВД (22 мая 2023 г.), следова-
тель сУ УМВД РФ по Орлов-
ской области 1 июня 2023 года 
всё-таки назначил экспертизу 
по определению реальной стои-
мости дороги. Но поручил её то-
му самому Экспертно-крими-
налистическому центру УМВД, 
который уже отвечал следова-
телям и дознавателям, что «ис-
следования, касающиеся стро-
ительства, ремонта, реконструк-
ции объектов автомобильных 
дорог, не относятся к задачам, 
решаемым в рамках строитель-
но-технической экспертизы на 
базе ЭКЦ…» Так что и здесь то, 
что на профессиональном язы-
ке следователей называется «во-
локита», - налицо.

Почему мы говорим такие 
громкие слова, как «вопреки 
интересам службы» и «из лич-
ной или иной заинтересованно-
сти»? В интересах службы сле-
дователям (и их руководству) 
нужно было доказывать нане-
сённый ущерб бюджету в сум-
ме более 14 миллионов. сниже-
ние суммы ущерба – это дей-
ствия вопреки интересам служ-
бы, интересам государства и 
интересам тех жителей дерев-
ни Кондырёва, которые не по-
лучили обещанную им и указан-
ную в муниципальном контрак-
те асфальтированную дорогу. 
В чём личная или иная заинте-
ресованность? Тут очень про-
сто: ущерб в 1,7 миллиона до-
казывается проще, чем ущерб в 
14 миллионов, так что работать 
следствию гораздо легче. А иная 

заинтересованность вытекает из классиче-
ского принципа римского права, который до 
сих пор применяется в криминалистике «Cui 
prodest? Cui bono?», что значит «Кому выгод-
но?» или «Кто от этого выиграет?»

Известно, что мэр Орла умеет заинтересо-
вывать людей, иногда до такой степени, что 
они готовы в корне изменить своё мнение 
и помочь ему в его нелёгких странствиях по 
миру уголовного судопроизводства. Не бу-
дем сегодня говорить о цифрах, их называют 
разные люди, а сами называемые ими циф-
ры хоть и не поражают воображение, как, 
например, денежные запасы полковника За-
харченко, но для Орла весьма серьёзны. Мы 
просто отметим, что, на наш глубоко субъек-
тивный взгляд, попытки вывести мэра Ор-
ла из-под уголовной ответственности, не ме-
нее четырёх раз предпринятые сУ сК России 
по Орловской области, никак не могут быть 
случайными.

Естественно, что был не случаен и отказ 
передавать в суд обвинительное заключение 
по «делу Парахина» в декабре 2021 года. Про-
курор Орловской области Алексей Тимошин 
высказался по этой ситуации однозначно: 
«Данное уголовное дело трижды возвраща-
лось на дополнительное расследование с ука-
заниями прокурора, которые являются обяза-
тельными для исполнения, однако до настоя-
щего времени не выполнены. Материалами 
уголовного дела вина Парахина Ю.Н. в совер-
шении преступления, предусмотренного ч.3 
ст. 285 УК РФ, в группе с селютиным В.А. до-
казана в полном объёме. следователю необ-
ходимо предъявить указанным лицам обвине-
ние в окончательной редакции, принять меры 
к скорейшему завершению расследования и 
направлению уголовного дела в суд». 

Эти слова, озвученные на заседании меж-
ведомственной комиссии 11 января 2023 го-
да, вполне актуальны и сегодня. Тяжкое 
преступление совершено в группе мэром 
Парахиным и его бывшим подчинённым 
селютиным, вина доказана в полном объё-
ме. Доказана следователями сУ сК России 
по Орловской области, руководство кото-
рых в лице полковников Юдина и Барано-
ва с декабря 2021 года отказывается переда-
вать согласованное обвинительное заключе-
ние в суд и ищет все предлоги для освобож-
дения главного обвиняемого от уголовной 
ответственности…

Источник: https://argumenti.ru/
society/2023/08/852626 

Ответ начальника УЭБ и ПК УМВД по Орловской обла-
сти, сообщающий, что собственник дороги отказывается 
разрешить отбор проб асфальтового покрытия

Ответ начальника СУ УМВД России по Орловской 
области, сообщающий, что за год «ответить на вопрос 
о стоимости дороги не представилось возможным» и 
что экспертизу поручили ЭКЦ, который таких задач 
не решает

Константин Баранов, руководитель вто-
рого отдела по расследованию особо важных 
дел, отодвинул своего начальника на второй 
план
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- Пришла к вам с наболевшим. 5 августа мы с под-
ругой пошли в сквер Танкистов. Мы ходили туда каж-
дый год, чтобы поклониться тем, кто для нас завое-
вал мир. Правда, в прошлом году мы там не были, по-
скольку Красный мост на ремонте. В этом году все-
таки отважились.

Мы были шокированы тем, что увидели. Сквер не 
узнать: такое впечатление, что там ураган прошёл. Де-
ревья ободранные, полузасохшие. Решили найти ска-
мейку в сквере, чтобы посидеть в тени, подумать, по-
вспоминать, пообщаться. Мы не нашли такой скамей-
ки. Сквер Танкистов — это священное место для Ор-
ла, и настолько он неприглядно выглядит. Без слёз на 
него смотреть нельзя. Сейчас это не сквер, а место, 
где какие-то военные действия происходили или ура-
ган. Обрубка, обрезка... Я подумала: неужели у нас 
уже профессионалов не осталось, неужели в городе 
нет ни одного человека, который бы кронировал пра-
вильно деревья?

Решили вернуться в сквер Ермолова, удивило то, 
что не удостоился этот сквер, не удостоился чести Ер-
молов, чтобы вокруг памятника посадили цветы. Там 
были сорняки, мы звонили потом в Заводскую адми-
нистрацию, цветы посадили только десятого августа, 
и вы бы видели эти цветы: полудохлые растения. Они 
скоро высохнут, сорняки их забьют, там два ряда все-
го этих цветов, раньше полностью вокруг памятника 
всё было засажено, а теперь и так сойдёт. И, кстати, 
все удивляются: что бы ни посадили в Орле, полив не 
заложен. Где бы ни сажали цветы, смотришь, они по-
гибают. Тень мы в сквере Ермолова нашли, его еще 
не раздербанили, люди в своё время отстояли, теперь 
ждут нападок на сквер Маяковского.

Все удивляются: вот вроде бы благоустройство, вро-
де бы это должно быть добром для людей, а люди каж-
дое новое начинание нашей администрации ждут с 
ужасом, воспринимают как насилие, будто делается 
всё им назло. Город вообще не поливается, он неухо-
женный, потому что нет настоящего хозяина, чтобы 
он смотрел, где какие промахи. Сейчас я вижу, что как 
будто в горячке кусками что-то делается, вероятно, для 
пиара, а чтобы весь город последовательно, системно 
благоустраивался, такого нет.  Например, территория 
возле 3-й поликлиники: так и хочется сказать, выйдите 
вы из своих дорогих машин с кондиционерами и прой-
дите там: вся плитка «играет», она и кувыркается, и 
выскакивает, я и сама там падала, и видела, как люди 
падают. Дворник к стеночке их складывает, там и ды-
ры есть, я этот тротуар уже стараюсь обходить: хожу 
ближе к дороге. Там сделали вход, везде об этом рас-
трубили, а что рядом? Дай бог, чтобы в поликлинике 
поменяли электропроводку, я несколько раз приходи-
ла к врачу - света не было. И врач нормально принять 
не может, и регистратура не работает, 

- Дальше. У нас говорят: все для людей. Согласна, 
для людей, только для некоторых, вот, к примеру, оста-
новка «Военно-исторический музей» была под окна-
ми 77-го дома, там ограждение, дерево и дом. Оста-
новка «интенсивная» там пять-семь маршруток оста-
навливаются, а за этим домом новодел литваковский 
и большая площадка. Там выстраиваются автобусы, 
и люди бегут за нужной маршруткой. Правда, не все 
успевают. И решили поставить новую остановку. По-
тому что уже та драная была. Рабочие поставили её по 
уму. На этой площадке, где и когда-то была остановка. 
Что вы думаете? Через некоторое время выдирается 
эта остановка и ставится на старое место. Напротив — 
три остановочных павильона. А здесь один, в неудоб-
ном месте. Но и там, и там нет урн. Это уже правило 
для Орла. Если они есть, то они забиты. Поэтому я и 
говорю, что город неухоженный. На месте литваков-
ского недостроя был скверик, он был специально за-
глублен, и вся вода от домов стекала туда. Теперь но-
водел поднят, и вода стоит кругом, а весной, когда тает 
снег, приходится выходить на проезжую часть.

Про свой дом еще хотела сказать, он находится ря-
дом: Комсомольская, 53, бывший магазин «Москва», 
нам сделали ремонт крыши и фасада. Красиво. А под-
валы гниют. Буквально гниют. Все трубы там гнилые. 
В этих подвалах блохи, слизни, мыши. А где первый 
подъезд, в подвале, там по щиколотку постоянно стоят 

нечистоты. В подъездах запах общественного туалета. 
Когда заливает подвалы, в магазине тоже стоит вонь.

О мусорках. Поставили нам три контейнера, напи-
сали: «Для сухого мусора», но народ у нас еще не очень 
сознательный, поэтому в этих контейнерах оказыва-
ется разного рода мусор. Людям ничего не объясни-
ли. Набили эти мусорки, и они уже стоят месяца три. 
Там всё протухло, вонь стоит. Сколько ни обращалась 
в «Зеленую рощу» - не приезжают, не убирают. Эти 
контейнеры настолько неудобные: крышка тяжелая. 
Я еще не столь древняя, но не могу её поднять, пото-
му что одной рукой надо поднимать, а другой – мусор 
выкидывать. Как-то неумно, не по-хозяйски эти кон-
тейнеры сделаны. И вот у нас получается вонь от до-
ма и вонь от мусорных контейнеров, обычный мусор 
вывозится не чаще раза в неделю. Мусорка находит-
ся рядом с детской площадкой, когда его долго не вы-
возят, мусор летит и на детскую площадку. И это про-
исходит с 2018 года. Добиться порядка невозможно. 
В январе вообще мусор не вывозили по две недели. 

Почему-то наш капитальный ремонт разделили на 
две части. В интернете написано, что в 2023 году у нас 
капремонт заканчивается. Нас обязали еще раз про-
вести собрание, как будто кто-то может быть против, 
чтобы подвалы отремонтировали. Как нам сказали, 
осталось у нас тридцать миллионов, но 2023 год скоро 
закончится, и мы боимся, что эти деньги улетят от нас. 
И подвалы наши останутся такими же вонючими. Нам 
говорят: то ищут подрядчика, то нашли, и подрядчик 
составляет документацию, то у нас будет новый этап 
капитального ремонта. Перенесут, ну, а перенесут - 
это значит, не дождётесь.

- Почему я считаю, что нет профессионалов, нет хо-
зяйской руки в городе: бездумно вырубаются деревья, 
сажают туи – ну, не наше это дерево. Наверное, ско-
ро мы будем и ясеням рады, хотя их считают сорня-
ками. Нам предлагали их во дворе вырубить, но я от-
стояла. От взрослого парка к детскому – там выруба-
ли деревья, и случился провал, профессионалы этого 
бы не стали делать, потому что деревья держат горку. 

- Были ограждения вдоль дорог, я не знаю, кому они 
мешают, я от них вижу пользу. Народ у нас простой, 
где захочет, там и переходит дорогу, ограждения — 
это безопасность А где трамвайные остановки — стан-
ция Цон, например, там вообще разноуровневый под-
ход к дороге, это ребенка нужно на веревке что ли дер-
жать? И сам можешь свалиться. Раньше можно было 
хотя бы опереться. Теперь там ты должен стоять, как 
солдат на посту, — как бы не свалиться. Бывают ава-
рии, машины врезаются в ограждения, но не вылета-
ют на тротуар. Если люди когда-то ставили огражде-
ния, значит, это нужно было? Тратили деньги, потом 
убрали. То есть бюджет тратится бездумно, бездарно, 
бесхозяйственно. Тот же переход из парка в парк. Там 
тоже было ограждение. Как правило, там бегают дети, 
водитель, даже самый классный, в случае чего просто 
не сможет затормозить, потому что там крутой спуск, 
поворот, раньше дети, как по коридору, бегали и не за-
скакивали на проезжую часть. Я теперь внучку держу 
при себе, боюсь отпускать. Хоть пристёгивай.

- В 60-е годы писали: «Тополя — лёгкие города». Я 
помню, как наши родители без всяких собраний, бу-
маг и разрешений сажали эти деревья. Был выстро-
ен дом хозспособом, мужчины пошли в лес и вокруг 
дома посадили. Мы, конечно, дети, малышня, верте-
лись рядом. Нас не прогоняли. И один из мужчин по-
шутил: «Вот эту березку зовут Зина, а вот эту – Лида, 
тополь — это Толя, клён — это Коля». Ребята поняли, 
что это их деревья. И в течение лета мы, дошкольни-
ки или младшие школьники, трехлитровыми алюми-
ниевыми бидончиками носили воду от колонки и по-
ливали каждый своё дерево. У нас ни одно дерево не 
погибло. Вот такое красивое воспоминание. Это у нас 
была прививка патриотизма, трудолюбия, ответствен-
ности. А сейчас этого нет. Как я могу детям говорить 
о любви к городу, когда моя внучка видела, как валят 
дерево с гнёздами, с птенцами? Она говорит: «Приш-
ли злые люди». 

- Я вспоминаю своего учителя Петухова Владими-
ра Евграфовича, он говорил: дерево — это не только 
красота, не только тень, это кислород, там, где много 

деревьев, чаще идут дожди, там, где вдоль реки дере-
вья, водится рыба. Там вода чище, река полноводнее. 
Сейчас я вспоминаю эти уроки, глядя на Орел. Обидно 
смотреть, как наш город лысеет. В городе, по которо-
му прошлась радиация, так уничтожить зелень. Город 
наш, который занимает одно из первых мест по онко-
логии, он должен быть санаторием. Тут нужно сажать 
и сажать. У нас как: ткнули саженец в землю и забы-
ли, в отчетах всё нормально, на полив деньги не выде-
ляются, это мне говорили те, кто сажает. Опять бесхо-
зяйственность: большие деньги потратили на посад-
ки, а на полив нет. Мы что, живём в Африке, у нас нет 
воды? Я сажаю деревья во дворе и поливаю не толь-
ко первый год, а второй и третий, пока дерево не во-
йдёт в силу. 

Однажды мне приснился страшный сон, что я по-
сле долгого отсутствия приехала в родной город, и 
никого не вижу, всё заложено плиткой, и по ней ва-
льяжно разгуливают свиньи. И написано: «Свиной 
край». Думаю, пойду дальше.  Иду и вижу: написано не 
«Мценск», а «Мусорск», и терриконы мусора до гори-
зонта. И вылезает из этой горы бомж. Спрашиваю: «А 
где люди-то?» - «Старики вымерли, а молодежь разъ-
ехалась. А мне и тут хорошо, мне всё из Москвы и из 
других городов возят». Я проснулась в холодном по-
ту и думаю: неужели наш город исчезнет с карты, как 
исчезли десятки и сотни деревень? Вспоминаю, как 
партия коммунистов в своё время отправила 25 тысяч 
своих членов на восстановление деревень, а у нас все 
коммунисты осели в городах, в креслах.

Говорим о туристах. А мне стыдно: добивают Дво-
рянку, я ходила туда с детьми слушать лягушек, они 
лягушек не видели... Дворянское гнездо Тургенева — 
это что? Это липы, липы, липы, вот эти кручи, зарос-
ли сирени и соловьи. К ротонде ходили после выпуск-
ного, там признавались девушкам в любви и даже про-
щались с Орлом там же. А плитка и фонтаны, которые 
нам предлагают вместо живой природы, — это трата 
бюджета. 

- Хотелось бы предложить нашей администрации 
туристический маршрут по задворкам Орла, хотелось 
бы показать им, как мы комфортно живем. И предло-
жить: у нас есть новые микрорайоны, там еще не раз-
вита инфраструктура, делайте там свои скверы, бо-
гатое поле для фантазии. Оставьте в покое историче-
ский центр Орла. Ведь из года в год уничтожается то, 
чем известен Орел. Нас называют Иванами, не помня-
щими родства, да нам не дают сохранить то, что у нас 
есть. Те же «ряды», они же добиваются. Вы их собира-
етесь туристам показывать? От Дворянки тоже ниче-
го хорошего народ не ждет. Вот это благоустройство, 
комфортная среда, не знаю для кого, но люди уже бо-
ятся этого. У многих такая апатия, выжить бы – та-
кое состояние. Хорошего ждёт, наверное, только на-
ша администрация и тот, кто прикормлен, у кого на-
дежное завтра, но они живут, как в сказке про голого 
короля. Все всё знают, но говорят, что всё прекрас-
но. Хотелось бы спросить у наших чиновников: поче-
му вы строите свои дома в лесах и парках? Почему не 
вырезаете деревья вокруг, раз они вам так не нравят-
ся? Мы, пенсионеры, живём в своих квартирах в ста-
рых домах, и мы не имеем возможности путешество-
вать, так дайте нам хотя бы жить в чистых дворах и 
чистом городе.

«Они живут как в сказке 
прО гОлОгО кОрОля»

В редакцию нашей газеты обратилась коренная жительница города Орла Светлана Томсинская. Она 
захотела поделиться с земляками своими мыслями по поводу «неблагоустройства» нашего города. Пре-
доставляем ей слово:

Светлана ТОМСИНСКАЯ
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В конце июля в Орловском областном 
суде состоялось заседание круглого сто-
ла с участием руководства Орловского об-
ластного суда, Арбитражного суда Орлов-
ской области, органов судейского сообще-
ства Орловской области и представителей 
средств массовой информации. К сожале-
нию, журналисты «ОС-плюс» не присут-
ствовали на столь интересном меропри-
ятии, поскольку коллектив редакции на-
ходился в это время в отпуске. Однако 
пресс-служба Орловского областного суда 
любезно предоставила в наше распоряже-
ние материал с подробными ответами пред-
ставителей судейского сообщества региона 
на вопросы журналистов. Самые важные и 
интересные для наших читателей вопросы 
и ответы мы публикуем ниже. 

На вопросы  журналистов отвечали пред-
седатель Орловского областного суда Е.Н. 
Суворова, председатель Арбитражного суда 
Орловской области С.Д. Шурыгин, замести-
тель председателя Орловского областного 
суда, председатель совета судей Орловской 
области Д.В. Сопов, заместитель председа-
теля Орловского областного суда Л.В. Май-
орова, заместитель председателя Орловско-
го областного суда М.А. Угланова, председа-
тель судебного состава Арбитражного суда 
Орловской области И.В. Нефедова.  

– Как выглядит на сегодняшний день ди-
намика дел по банкротству физических и 
юридических лиц по сравнению с 2022 и 
2021 годами?

– Наблюдается ежегодная тенденция к 
росту поданных заявлений о несостоятель-
ности (банкротстве), в особенности заявле-
ний о банкротстве граждан.

Так, если в 2021 году на рассмотрение в 
Арбитражный суд Орловской области по-
ступило 1021 заявление о банкротстве, из ко-
торых 858 – о несостоятельности физиче-
ских лиц, в 2022 году – 1225 заявлений, в том 
числе 1157 – граждан, то за первое полуго-
дие 2023 года уже поступило 853 заявления, 
из которых 798 – о банкротстве граждан.

Прирост составляет 61 % по сравнению 
с первым полугодием 2022 года (530 заявле-
ний) и 82 % по сравнению с первым полуго-
дием 2021 года (469 заявлений).

Рост дел о банкротстве физических лиц 
неостановим в настоящее время, тем более с 
учетом рекламы о списании долгов и много-
численных микрофинансовых организаций. 
По некоторым делам о банкротстве граждан 
количество кредитных организаций превы-
шает 20.

Но законодательство не стоит на месте. 
Так, с 1.07.2023 вступили в силу изменения 
в Закон о потребительском кредитовании. 
Так, процентная ставка по договору теперь 
не может превышать 0,8% в день, ранее ли-
мит составлял 1%. Также действует еще ряд 
других ограничений: для договоров на срок 
не более года – запрет начислений после 
того, как их сумма достигнет 130% креди-
та (прежний потолок – 150%), полная стои-
мость кредита или займа на момент заклю-
чения договора теперь ограничена 292% го-
довых вместо прежних 365%.

– Чем закончилось дело гемодиализно-
го центра «Фрезениус-Нефрокеа»? Оно об-
жаловалось в Верховном Суде РФ? Реше-
ние суда вступило в законную силу?  Оно 
исполнено?

– Решение Советского районного суда 
г. Орла от 28 февраля 2022 года по иску соб-
ственников помещений многоквартирно-
го жилого дома, расположенного по адресу: 
г. Орел, ул. Красноармейская, д. 1, к ООО 
«Фрезениус Нефрокеа», а также собствен-
никам нежилого помещения указанного 
дома Зарубину С.И., Голубинскому Б.В. об 
устранении нарушений прав собственников 
помещений многоквартирного дома, запре-
те деятельности медицинского учреждения, 
вступило в законную силу 5 октября 2022 
года, когда данное дело было рассмотрено 
в апелляционном порядке судебной колле-
гией по гражданским делам Орловского об-
ластного суда и указанное решение суда об 
удовлетворении заявленных исковых требо-
ваний было оставлено без изменения.

Впоследствии данные судебные поста-
новления обжаловались в кассационном по-
рядке в Первый кассационный суд общей 
юрисдикции.

Определением судебной коллегии по 
гражданским делам Первого кассационно-
го суда общей юрисдикции 15 марта 2023 го-
да судебные постановления оставлены без 
изменения.

Сведениями об обжаловании вышеука-
занных судебных актов в Верховном Суде 
РФ не располагаем.

Что касается исполнения решения суда, 
то определением Советского районного су-
да г. Орла от 7 июня 2023 года было удовлет-
ворено заявление ООО «Фрезениус Нефро-
кеа» и предоставлена отсрочка исполнения 
решения Советского районного суда г. Орла 
на срок до 1 августа 2023 года в связи с раз-
работкой проектной документации и вре-
мени, необходимого для выполнения работ, 
указанных в решении суда.

–  За последнее время районные суды 
Орла вынесли несколько необычно мягких 
приговоров в отношении бывших чиновни-
ков и высокопоставленных лиц Орловской 
области. С чем связана такая мягкость?

– С точки зрения судейской этики мы не 
можем комментировать эти дела, осветить 
можем только те, что вступили в законную 
силу.

Два дела вызывали повышенный обще-
ственный интерес. Это уголовное дело в от-
ношении Д. Фролова – это бывший руково-
дитель, начальник  МКУ «Управление ком-
мунальным хозяйством г. Орла»,  и второе  
дело в отношении бывшего заместителя гла-
вы администрации города Орла Р. Игнату-
шина. По второму делу хочу сразу сказать, 
что мы обсуждать его не можем, посколь-
ку приговор постановлен районным судом 
только 29 июня текущего года и сейчас на-
ходится в стадии обжалования. Законность 
этого приговора и его справедливость ещё 
предстоит проверить Орловскому областно-
му суду в апелляционном порядке.  В свою 
очередь районный суд на своём официаль-
ном сайте краткую информацию по этому 
делу дал, и вы можете ознакомиться с ней. 

 Второе же дело – в отношении Д. Фроло-
ва, приговор был постановлен районным су-
дом 5 апреля 2023 года. Фролов был признан 
виновным по части 3 статьи 286 Уголовно-
го кодекса РФ – превышение должностных 
полномочий, и ему назначено наказание 
районным судом – 4 года лишения свободы 
условно с лишением права занимать долж-
ности, связанные с осуществлением функ-
ций представителя власти, а также выполне-
нием организационно-распорядительных и 
административно-хозяйственных функций 
в государственных органах, органах местно-
го самоуправления на срок 2 года.

20 июня текущего года судебная колле-
гия по уголовным делам Орловского област-
ного суда данное дело рассмотрела в апел-
ляционном порядке.  Судом первой инстан-
ции было установлено, что Д. Фролов,  зани-
мая должность исполняющего обязанности 
начальника МКУ «УКХ г. Орла», в период с 
11 августа 2020 г. по 15 декабря 2020 г. совер-
шил умышленные действия, выходящие за 
пределы его полномочий, выразившиеся в 
даче заведомо противоправного распоряже-
ния  подчиненным ему сотрудникам о под-
готовке технического задания на условиях 

ООО НПО «ИТС», что позволило данной ор-
ганизации победить  в конкурсной процеду-
ре, заключить муниципальный контракт на 
внедрение первой очереди интеллектуаль-
ной транспортной системы Орловской го-
родской агломерации и повлекло несоблю-
дение действующего законодательства, дис-
кредитацию органов муниципальной власти, 
срыв реализации указанного проекта стои-
мостью 80 млн рублей.  

Производство по уголовному делу в от-
ношении Д. Фролова осуществлялось в по-
рядке, установленном главой 40.1 УПК РФ, 
предусматривающей особый порядок при-
нятия судебного решения при заключении 
досудебного соглашения о сотрудничестве.

По данному вопросу подробно в судебном 
заседании выступил государственной обви-
нитель, который подтвердил выполнение Д. 
Фроловым  всех условий и выполнение обя-
зательств, предусмотренных заключенным с 
ним досудебным соглашением о сотрудниче-
стве, в рамках которого Д. Фролов дал исчер-
пывающие показания об обстоятельствах 
противоправной деятельности, связанной 
с действиями как сотрудников МКУ «УКХ 
г. Орла», так и представителей коммерче-
ской организации; указал все обстоятель-
ства не только о своем деянии, но и о дей-
ствиях и роли других лиц, в том числе из-за 
которых было проторговано техническое за-
дание, позволившее ООО НПО «ИТС» побе-
дить в конкурсе; оказал содействие при про-
изводстве оперативно-разыскных меропри-
ятий, по результатам которых возбуждены 
уголовные дела в отношении двух должност-
ных лиц МКУ «УКХ г. Орла» по признакам 
преступлений, предусмотренных  п. «в» ч. 3 
ст. 286 УК РФ и ч. 1 ст. 285 УК РФ, и в отно-
шении индивидуального предпринимателя 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ.

В областном суде детальным образом 
были проверены доводы, в том числе и го-
сударственного обвинения, изложенные 
в апелляционном преставлении, и судеб-
ная коллегия, оставляя приговор без изме-
нения, в том числе учитывала и позитив-
ные действия, которые были совершены  
Д. Фроловым в рамках заключенного досу-
дебного соглашения, но также учитывала и 
требования материального закона. Матери-
альный закон определяет, что в случае, ког-
да дело рассматривается в особом порядке 
с заключением досудебного соглашения о 
сотрудничестве, максимальное наказание 
уменьшается наполовину относительно то-
го, какое предусмотрено санкцией статьи. В 
случае с Д. Фроловым по части 3 статьи 286 
при заключении досудебного соглашения 
наказание может быть назначено от трёх до 
пяти лет лишения свободы. Соответствен-
но, суд определил 4 года лишения свободы, 
постановил считать их условно с учётом то-
го, что ранее это лицо не привлекалось к уго-
ловной ответственности, отягчающих обсто-
ятельств по данному делу установлено не 
было. Напротив, был установлен комплекс 
смягчающих обстоятельств, и самое основ-
ное – активное способствование раскры-
тию и расследованию преступления, изо-
бличение и уголовное преследование дру-
гих лиц. 

Следует отметить, что 80 миллионов ру-
блей, – это не прямой ущерб, наступивший 
в результате преступных  действий Д. Фро-
лова, а цена контракта, заключенного с ООО 

НПО «ИТС», исполненного в определённой 
части.

Все указанные обстоятельства позволи-
ли суду апелляционной инстанции признать 
назначенное Д. Фролову наказание справед-
ливым, отвечающим закрепленным в уго-
ловном законе целям наказания. 

–  Суды часто стали конфисковывать ав-
томобили за пьяную езду? В каких случаях 
это происходит?

 – Федеральным законом от 14 июля 2022 
года были внесены изменения в статью 104.1 
Уголовного кодекса РФ, в соответствии с ко-
торыми транспортное средство, принадле-
жащее обвиняемому и использованное им 
при совершении преступления, предусмо-
тренного статьей 264.1, 264.2, 264.3 УК РФ 
подлежит конфискации, то есть принуди-
тельному безвозмездному изъятию и обра-
щению в собственность государства на ос-
новании обвинительного приговора. 

Какие это составы преступления? 
Управление транспортным средством 

в состоянии опьянения лицом, подвергну-
тым административному наказанию за те 
же действия или имеющим судимость за те 
же действия.

Нарушение Правил дорожного движения 
лицом, подвергнутым административному 
наказанию и лишенным права управления 
транспортными средствами. 

Управление транспортным средством 
лицом, лишенным права управления транс-
портными средствами и подвергнутым ад-
министративному наказанию или имеющим 
судимость. 

Данная норма является императивной и 
решение о конфискации автомобиля фак-
тически не зависит от усмотрения судьи и 
принимается при установлении двух усло-
вий: первое, что автомобиль принадлежит 
обвиняемому, и второе, что использовался 
им при совершении преступления. При этом 
стоимость автомобиля никоим образом не 
влияет на принятие этого решения. 

У нас не так давно в апелляции было рас-
смотрено дело, информацию о котором мы 
размещали на сайте суда. Гражданин обжа-
ловал приговор Заводского районного суда г. 
Орла в части конфискации автомобиля сред-
ней рыночной стоимостью около 4 млн руб.

Приговором безответственному водите-
лю по ст. 264.1 УК РФ было назначено на-
казание в виде штрафа в размере 200 000 
рублей с лишением права заниматься де-
ятельностью, связанной с управлением 
транспортными средствами, на 1 год 6 меся-
цев, а также принято решение о конфиска-
ции принадлежащего ему автомобиля Кia 
Sorento 2022 года выпуска, средней рыноч-
ной стоимостью 4 млн рублей.

Не согласившись с приговором в части 
решения о конфискации автомобиля, Д. об-
ратился с апелляционной жалобой, в кото-
рой просил вернуть автомобиль, поскольку 
он фактически является общей совместной 
собственностью, в его приобретении уча-
ствовали он, его супруга и их родители, ав-
томобиль используется для нужд семьи, и де-
нежных средств для приобретения нового 
автомобиля не имеется.

Суд апелляционной инстанции, прове-
рив доводы Д., оставил приговор без изме-
нения, указав, что приведенные в апелля-
ционной жалобе обстоятельства не влияют 
на правильность выводов суда о конфиска-
ции транспортного средства и таковой не 
препятствуют.

Эта практика судов Орловской области 
соответствует общероссийской практике, в 
том числе и практике вышестоящих судов.  

– Как часто решения и приговоры рай-
онных судов отменяются? 

– По итогам прошлого года  в судах пер-
вой инстанции стабильность постановлен-
ных решений  по уголовным делам состави-
ла 93,8 %,   по гражданским делам – 96,7 %, 
по административным делам – 98,5 %, по де-
лам об административных правонарушени-
ях – 99,3 %. 

Таково качество работы районных судов. 

По материалам пресс-службы 
Орловского областного суда

Судьи ответили на вопроСы журналиСтов 
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Проекты не вПисываются в реальность?
Какие преобразования ждут Орел в 

ближайшее время? Об этом шел разго-
вор сразу на нескольких комитетах го-
родского совета. Итак, дорожные развяз-
ки станут гораздо удобнее и позволят со-
кратить число пробок. Мрачные подхо-
ды к школам перестанут быть таковыми. 
Появилась надежда, что скоро в Орле бу-
дет упорядочено размещение рекламных 
конструкций. Депутаты обратили внима-
ние, что благоустройство парков и скве-
ров превратилось в тупое освоение бюд-
жетных денег, что не делает жизнь ор-
ловцев комфортнее. И вообще пора бы 
побольше внимания уделять дворам, где 
люди проводят основную часть времени. 
Об этом и многом другом – в нашем обзо-
ре последних городских новостей.

ПОДхОДы 
К шКОлаМ ПОсветлеют?
Одним из вопросов, который рассмо-

трели депутаты на заседании комитета 
горсовета по ЖКХ, стало освещение под-
ходов к школам в областном центре. Как 
пояснил начальник управления строи-
тельства мэрии Орла Никита Митряев, на 
эти цели предварительно заложено по 10 
миллионов рублей в течение ближайших 
трех лет. При подготовке проекта выясни-
лось, что часть столбов и фонарей стоят 
не на городских землях, а на территории 
школ. Соответственно, возник парадокс: 
школы городские, но муниципалитет не 
может зайти на территорию учебного за-
ведения, чтобы навести там порядок – за 
свет в данном случае должен отвечать соб-
ственник земельного участка. 

Депутатов смутили суммы, которые за-
ложены в проекте программы – одинако-
вые для всех школ. Никита Митряев от-
метил, что проблема в отсутствии четкой 
формулировки – что такое вообще «под-
ход к школе». Применительно к этому по-
нятию нет никаких нормативов. И точ-
ную сумму проекта для каждой конкрет-
ной школы невозможно назвать, пока не 
будет разработана ПСД. Все дело опять же 
в разных условиях в разных учебных заве-
дениях. Суммы могут различаться на по-
рядок, поэтому пока расписали по прин-
ципу «всем сестрам по серьгам» – всем 
школам примерно поровну.  А конкрети-
ка появится только после разработки ПСД 
по конкретным адресам. Финансирование 
предполагается в рамках программы ком-
плексного развития улично-дорожной 
сети. При этом выяснилось, что в отсут-
ствие четких критериев (что именно счи-
тать подходом к школе, где он начинается 
и заканчивается) взяли по 200 метров на 
каждый подход и посчитали, что в сред-
нем на этом отрезке стоит от 7 до 9 све-
товых опор. Именно так и получили необ-
ходимую сумму (по 10 миллионов в год на 
ближайшие три года), чтобы осветить все 
школы.

Депутат Сергей Себякин отметил, что 
город опять наступает на грабли, по ко-
торым ходили уже много раз. Почему за 
столбы на территории школы должен от-
вечать директор учебного заведения? Он 
(или она) вообще может квалифициро-
ванно оценить, в каком состоянии столб? 
А если опора аварийная и ее необходи-
мо срочно менять? Никита Митряев сто-
ял на своем, что полномочия профильно-
го управления ограничены забором шко-
лы, и заходить на территорию учебного 
заведения, чтобы там хоть что-то сделать, 
они не имеют права. В качестве приме-
ра была названа одна из последних стро-
ек, которую проверила КСП. Управление 
господина Митряева наказали за неце-
левое использование средств при строи-
тельстве ФОКОТа на территории учебно-
го заведения. По мнению КСП, строитель-
ство должно было вести управление обра-
зования. Парадокс в том, что, по логике, 
стройками оно заниматься не должно. Но 

законы пока говорят об обратном. Депу-
таты договорились, что попытаются наде-
лить необходимыми полномочиями про-
фильное управление горадминистрации. 

«Лишь бы освоить»
Еще одной острой темой стало обсуж-

дение благоустройства дворов и обще-
ственных территорий. Депутат Александр 
Головин уже в который раз задал волную-
щий многих жителей города вопрос: что 
делать обитателям тех дворов, которые 
много лет не могут попасть в программу 
по ремонту?  Критерии отбора сформу-
лированы таким образом, что ряд дворов 
никогда не смогут набрать нужное число 
баллов для включения в программу. При 
этом в небольших домах тоже живут лю-
ди, и они тоже хотят, чтобы их дворы вы-
глядели достойно. И самое удивительное, 
что эти дома стояли в очереди на ремонт, 
еще когда действовала предыдущая про-
грамма! Почему с началом нового проек-
та все старые очереди обнулились, вели-
кая загадка. Никита Митряев отметил, что 
можно попытаться включить дворы в ре-
монт по каким-либо другим проектам. 

Второй «болевой точкой» стали про-
екты по благоустройству общественных 
территорий. На следующий год в пла-
нах – два сквера, расположенных непо-
далеку друг от друга: сквер возле разва-
ливающейся областной библиотеки име-
ни Бунина и сквер Гуртьева. Последний, 
кстати, вообще только недавно ремонти-
ровали, – напомнил депутат Владимир 
Букалов. Это не парк Победы, который за-
растал десятилетиями. Совсем недавно и 
асфальт в сквере Гуртьева поменяли, и га-
зоны засыпали свежей землей. Теперь там 
снимут свежеуложенный асфальт, чтобы 
заменить его плиткой? И фонари только 
недавно поставили. Теперь в сквере Гур-
тьева и фонари новые заменят на более 
новые? Депутат Букалов отметил, что про-
исходящее нельзя назвать созданием ком-
фортной среды. Это уже идет просто ос-
воение бюджетных средств по принципу 
«лишь бы освоить». Сковыривать новый 
асфальт и менять его на плитку, убирать 
новые фонари, чтобы на их место поста-
вить более новые – это при всем жела-
нии нельзя назвать рачительным отноше-
нием к финансам. 

Добавим, что происходящее в сквере 
Гуртьева как две капли воды напомина-
ет ситуацию с верхней частью парка Дво-
рянское гнездо. Напомним, напротив дет-
ской больницы также были прекрасные 
новые дорожки, красивые скамейки, ров-
ные газоны и куча молодых деревьев, ко-
торые только-только посадили. Никакого 
смысла менять новую плитку на более но-
вую там не было. И это – не считая сноса 
ротонды. (Напомним, общественники не 
раз поднимали вопрос: а где акты обследо-
вания снесенной ротонды? Кто видел хоть 
какой-либо документ, подтверждающий 
ее аварийное состояние и необходимость 
сноса?) Похоже, чиновники окончательно 
спутали свою шерсть с государственной и 
считают, что могут творить в Орле вообще 
все, что только придет в голову. 

Возвращаясь к комитету, отметим 
очень важное выступление депутата Алек-
сандра Головина. Он заметил, что в Орле 
живет не только молодежь, которая любит 
гулять по паркам и скверам. Есть еще и по-
жилые орловцы, а также родители с ма-
ленькими детьми, которые большую часть 
времени все же гуляют у себя во дворах. 
И пора переносить основной упор с об-
устройства скверов и парков (тем более, 
что деньги на их содержание в нарушение 
Бюджетного кодекса в городскую казну 
не закладываются) на ремонт дворов. Лю-
ди там живут и ходят каждый день. Очень 
сложно объяснить, почему жителям не-
скольких дворов с 2018 года отказывают в 
ремонте, но при этом власти находят день-
ги, чтобы снять новый асфальт и заменить 

его на совершенно ненужную плитку в 
том же сквере Гуртьева. «Баланс по объе-
му средств на ремонт дворов и обществен-
ных территорий должен быть примерно 
70 на 30. Потому что мы с вами находим-
ся во дворах, там гуляют наши дети. Кто 
пойдет в рабочий день в сквер? Большин-
ство и после работы отдыхает у себя воз-
ле дома!» – отметил Александр Головин. 

При этом наблюдается явный пере-
кос по частям города. Например, в Завод-
ском районе новые парки и скверы не соз-
даются. Хотя мест для разбивки скверов 
там более чем достаточно. Но все силы 
(и деньги) бросаются на Советский рай-
он: это и Дворянка, и в следующем году 
– оба выше упомянутых сквера – все в 
одном районе. Можно как-то равномерно 
заниматься созданием комфортной среды 
по всем частям города? – задались рито-
рическим вопросом городские депутаты.

Дворы как каменные мешки
Уже после обсуждения вопроса на ко-

митете орловец Геннадий Алексеев опу-
бликовал у себя в ВК два снимка, очень 
хорошо показывающих «любовь» орлов-
ских властей к живой зелени. На колла-
же два снимка – двор по улице Ленина 
до того, как попал в программу создания 
«комфортной среды», и после. На первом 
снимке видно, что асфальтовая дорожка 
проходит мимо роскошных клумб, кото-
рые полны самыми разными яркими цве-
тами. Этакий уголок тропиков в центре 
города. На втором фото типичный камен-
ный (а точнее, плиточный) мешок без ма-
лейших признаков зелени. И это все пре-
подносится как забота об орловцах в рам-
ках «Комфортной среды». Какой может 
быть комфорт от раскаленного на солнце 
бетона? Впрочем, власти считают, что жи-
тели должны быть им благодарны за унич-
тожение красивых зеленых клумб. 

За пару недель до заседания комитета 
в сети вспыхнул скандал, который, впро-
чем, не вызвал особого резонанса, но он 
тоже напрямую касается ремонта дворов. 
И тоже недалеко от улицы Ленина. Точ-
нее – прямо сбоку от здания городской 
администрации. В конце июля в группе 
«Город Орел» появилось видео, на кото-
ром записано обращение жителей дома. 
Орловцы показывают свой двор и отме-
чают, что очень обрадовались, когда уз-
нали, что попали в дополнительную про-
грамму по ремонту. Ведь у них давно пора 
было снести ветхие сараи, где собираются 
асоциальные личности и употребляют за-
прещенные вещества. Надеялись жители, 
что в ходе ремонта двора уберут и забор, 
которые поставили со стороны городской 
администрации, при этом уменьшив тер-
риторию самого двора. Наконец, жители 
очень надеялись на то, что во дворе сдела-
ют нормальное водоотведение, так как по-
сле сильных дождей вода заливает подъез-
ды. Однако выяснилось, что в смете работ 
только обновление асфальта и смена бор-
дюров. И это при том, что и сейчас претен-
зий к состоянию асфальта у жителей нет, 
– отмечает автор видеоролика. 

Очень интересно почитать переписку 
жителей с представителями администра-
ции, развернувшуюся в комментариях 
под видео. Из реплик жителей становит-
ся многое понятно о том, как именно ре-
ализуется программа по ремонту дворов 
в нашем городе. Например, что проект, 
который представляли жильцам, очень 
сильно отличается от того, что происхо-
дит во дворе (в проекте, за который голо-
совали люди, как раз нет никого забора). 
Или что парковки, которые якобы делают 
для жителей, жильцами использоваться 
не будут. Парковка на месте некогда зе-
леного уголка нужна в первую очередь со-
трудникам самой горадминистрации. Со-
ветуем нашим читателям самим позна-
комиться с этим прекрасным образцом 
эпистолярного жанра. https://vk.com/

wall-2197800_4305144   Мы же вернемся к 
комитету горсовета.

РеКлаМу уПОРяДОчат
В правила благоустройства и содержа-

ния территорий мэрия предлагает доба-
вить пункт о рекламных вывесках. Про-
шло уже первое чтение законопроекта, и 
состоялись публичные слушания, по ре-
зультатам которых были внесены неко-
торые поправки и уточнения. В частно-
сти, в документе теперь конкретизирова-
ны виды рекламных конструкций, разме-
щаемых на зданиях и сооружениях, даны 
ориентировочные размеры, чтобы выве-
ски не уродовали вид областной столицы. 
Предусмотрены такие детали, как под-
светка, и даже прописаны сроки устране-
ния повреждений (все-таки после урага-
нов бывают разные ситуации, и жители 
не должны месяцами ходить под свисаю-
щими обломками). Теперь на ремонт по-
врежденных рекламных вывесок дается 
трое суток. Вполне разумный срок, чтобы 
и материалы закупить, и рабочих нанять. 
Кроме того, вводится целый ряд ограни-
чений на места, где запрещено размещать 
рекламные конструкции. 

Депутатов заинтересовал вопрос, а что 
будет с теми рекламными конструкциями, 
которые сейчас не вписываются в рамки 
новых правил? Ведь массовая замена уда-
рит по бизнесу, тем более, если ее сро-
ки жестко ограничить. Городские чинов-
ники успокоили предпринимателей: гло-
бальной замены и жестких сроков никто 
не прописывает. Все договоры на разме-
щение рекламных конструкций имеют 
сроки действия. Просто, если раньше они 
пролонгировались, то теперь продление 
будет возможно только в том случае, если 
конструкция соответствует обновленным 
правилам. Следовательно, любой бизнес-
мен видит и знает, когда ему придется ме-
нять рекламную конструкцию и потребу-
ется ли ее переделывать. Соответственно, 
замена будет вестись постепенно, по мере 
окончания сроков действия договоров на 
размещение. Что касается вывесок, то они 
не попадают под определение рекламы, и 
их никто трогать не будет. Но и без кон-
троля вывески тоже не остаются – они 
проходят процедуру согласования, толь-
ко в другом управлении.

тРансПОРтные РазвязКИ: КОгДа 
Мечта станет РеальнОстью?
Еще одно важное новшество, которое 

коснется большого числа жителей, изучи-
ли депутаты уже другого комитета – по 
строительству. Как мы уже писали в про-
шлом номере (https://orelsredaplus.ru/
valerij-pavlikov-orel-vidit-daleko/), в Ор-
ле на публичных слушаниях обсуждают-
ся поправки в Генплан. Ряд из них касают-
ся транспортных развязок. Как отметила 
глава городского управления архитектуры 
Мария Родштейн, создание транспортных 
развязок предусмотрено в следующих ме-
стах: ул. 60-летия Октября с ул. Максима 
Горького; ул. Игнатова с ул. Октябрьской; 
Наугорское шоссе с ул. Лескова, ул. Цве-
таева; ул. Розы Люксембург с ул. Гагари-
на; Карачевское шоссе с ул. Авиационной; 
ул. Авиационная с ул. Спивака; ул. Васи-
льевская с ш. Карачевским, ул. 1-я Посад-
ская; ул. Комсомольская с ул. Кромской, 
ул. МОПРа, ш. Карачевское, пер. Масло-
заводской; ул. Московская с ул. Герцена, 
ул. Старо-Московская, ул. Грузовая; ш. 
Новосильское с ш. Залегощенским, пер. 
Южный; ул. Раздольная с ул. Бурова; ш. 
Московское с ул. Михалицына, ул. Паро-
возная, ул. Бурова, ул. Калинникова; ул. 
Дуговая с ул. Калинникова.

Депутаты отметили, что в первую оче-
редь людей интересуют сроки. Оказалось, 
что по запросу депутатов был подготовлен 
ответ, из которого следует, что в ближай-
шее время новых развязок в городе не 
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появится. По мнению депутата Владими-
ра Негина, это в корне неверный подход.

«Фонд дорожный очень большой. Зна-
чительные средства выделяются на до-
рожное строительство. А мы знаем, с ка-
кими затруднениями сталкиваются жите-
ли нашего города в часы пик. Поэтому мы 
и хотели услышать, что планируется в раз-
витии дорожной инфраструктуры. Когда 
это будет и почему нельзя сейчас запу-
стить проекты по самым «болевым точ-
кам». Вы же знаете, транспортные раз-
вязки – это очень сложные сооружения, 
и только проектироваться они будут год, 
не меньше». 

Мария Родштейн отметила, что управ-
ление строительства занимается перспек-
тивами. Поэтому докладчик должен быть 
другой. Но, по сведениям, которые есть, 
пока в разработке нет ни одного проекта 
транспортных развязок. При этом проек-
тирование начнется, как только появится 
ясность с финансированием. Кстати, та-
кой большой перечень – это не минус, а 
скорее плюс. Ведь в реальности все так, 
как и предполагают депутаты – проекти-
рование развязок можно начинать, опре-
делив те самые «болевые точки», которые 
необходимо устранить в первую очередь. 
Дальше – немного сложнее: тип развяз-
ки будет выбирать проектировщик исхо-
дя из анализа целого ряда параметров: ин-
тенсивности потока, конфигурации пере-
крестка и т.д. Поэтому тип развязки в Ген-
план не закладывается. 

Депутат Александр Головин отметил, 
что необходимо к таким вопросам подхо-
дить крайне взвешенно, чтобы не получи-
лась ситуация, когда потратили деньги на 
проект и уперлись в вопрос: а как его осу-
ществить на практике? Ведь развязки в 
некоторых местах потребуют выкупа зе-
мельных участков, сноса и расселения до-
мов. В итоге выйдет, что развязка выльет-
ся просто в астрономическую сумму. И 
в итоге проекты никогда не будут вопло-
щаться в жизнь. 

Ряд моментов вскрылся уже в ходе 
анализа предложенных администраци-
ей адресов. Так, в качестве примера бы-
ло приведено пересечение улицы, по ко-
торой сейчас идут крупногабаритные фу-
ры: там, по предварительным расчетам, 
не имеет смысла делать кольцевую раз-
вязку. Вполне хватит для имеющейся про-
пускной способности правильно настро-
енного светофора. Более того, кольцевая 
развязка приведет только к ухудшению 
ситуации. 

Депутат Сергей Себякин отметил от-
сутствие в проекте ряда важных развя-
зок, которые просто необходимы городу. 

В частности, при выезде из нового микро-
района Алроса. Представитель городской 
администрации отметила, что новые доро-
ги там проектируются, поэтому развязки 
и нет в Генплане.

Кстати, позвольте небольшое отсту-
пление: несколько лет назад на пресс-
конференции в ГИБДД я задавал вопрос, 
как люди в погонах относятся к созданию 
в Орле кольцевых развязок. Тогда пред-
ставители ведомства отметили, что всяче-
ски приветствуют кольцевые развязки. А 
большое количество аварий на таких пе-
рекрестках – не повод тормозить эволю-
цию. В большинстве стран для увеличе-
ния скорости потока используют именно 
такое инженерное решение. Да и в Орле 
легко убедиться в преимуществе кругово-
го движения. На «Мясокомбинатовском» 
мосту с одной стороны (где обычный пе-
рекресток) постоянно образуется проб-
ка. С той стороны, где кольцевая развязка, 
– пробок нет. Другое дело, что при стро-
ительстве новых микрорайонов почему-
то о нормальных дорогах никто не дума-
ет. Хотя где-где, а в чистом поле постро-
ить круговую развязку в разы проще, чем 
потом пытаться втиснуть ее в уже суще-
ствующую застройку. Это приводит к мас-
се проблем, и Алроса здесь не одинока – 
беда с выездом из Новой Ботаники и Бол-
ховского микрорайона. Впрочем, вернем-
ся к комитету горсовета.

Депутаты поинтересовались, какие пе-
рекрестки в Орле все же взяты в работу? 
Представители администрации напом-
нили, что не так давно предлагалось не-
сколько перекрестков отдать в концес-
сию для строительства подземных пере-
ходов. Напомним, в ноябре 2022 года идея 
была озвучена в ходе обсуждения отчета 
о состоянии инвестиционной деятельно-
сти в областном центре. Заместитель мэ-
ра Алексей Степанов рассказал тогда о 
ряде концессионных соглашений, кото-
рые вызвали повышенный обществен-
ный интерес. В частности, он отметил воз-
можность предложения концессионерам 
строительства подземных переходов на 
Московском шоссе. «Для бюджета горо-
да строительство подземного перехода – 
очень дорогой объект. Привлечь концес-
сионера можно эксплуатацией торговых 
помещений внутри перехода после строи-
тельства», – отметил Степанов. Всего же 
в ноябре 2022 года назывались три лока-
ции подземных пешеходных переходов: 
на пересечении ул. Московской с ул. Гер-
цена, ул. 60-летия Октября с ул. Максима 
Горького и ул. Комсомольской с ул. МО-
ПРа. Такая переделка перекрестков мог-
ла бы обеспечить не только безопасность 

дорожного движения для пешеходов, но 
и значительно ускорить движение авто. 
Так что решение транспортных проблем 
возможно разными способами, а не толь-
ко созданием кругового движения, – на-
помнили депутатам чиновники. 

Но народные избранники стояли на 
своем. Чтобы получить финансирова-
ние, необходимо определиться, какие пе-
рекрестки доставляют больше всего про-
блем. Именно с них надо начинать проек-
тирование, чтобы обращаться в область за 
выделением финансирования. Денег всег-
да будет не хватать. Но это не значит, что 
городу нельзя думать о развитии и решать 
наболевшие проблемы, – напомнили чи-
новникам, в свою очередь, депутаты.

Родштейн попыталась поставить жир-
ную точку в обсуждении проблемы, зая-
вив, что по большому счету никакие раз-
вязки не решат проблему бесконечных 
пробок в городе. «Чтобы запустить дви-
жение, необходимо строительство ра-
диальных направлений. Надо соединять 
районы города через Орловский район 
– только тогда город поедет», – отмети-
ла Родштейн. 

Но депутат Владимир Негин париро-
вал: «Это тупиковое рассмотрение, пото-
му что тогда по той же логике нужно пе-
рестать рубить деревья и строить парков-
ки, потому что они не разгружают город. 
Перестать расширять перекрестки, пото-
му что они также не решают проблему. Но 
мы это делаем, потому что в определенных 
условиях это помогает разгрузить доро-
ги». При этом Негин напомнил, что еще в 
2010 году действовавший тогда сити-ме-
неджер Михаил Берников посчитал число 
транспорта и пришел к выводу, что расши-
рять дороги смысла нет – город все рав-
но будет стоять. За прошедшие полтора 

десятка лет число машин только возрос-
ло. И решать проблемы все же надо. Кста-
ти, почему-то никто не предложил идти по 
двум направлениям – и реконструиро-
вать действующие перекрестки в област-
ном центре, и заниматься строительством 
объездных дорог в Орловском районе.

Про Колхозный мост
Очень интересная информация про-

звучала, когда зашла речь про предстоя-
щий ремонт Колхозного моста. Проектно-
сметная документация на ремонт Колхоз-
ного моста уже готова, согласовывается 
рабочая, – рассказал депутатам первый 
заместитель мэра Орла Вадим Ничипоров. 
Предварительно восстановление объек-
та оценено в 260 млн рублей (но это цены 
того года, когда начинали разрабатывать 
проект). Плюс к этому возможно приме-
нение повышающих коэффициентов при 
смещении сроков ремонта. Городские 
власти уже обратились в область с прось-
бой профинансировать реконструкцию 
этой переправы. Есть надежда, что мост 
начнут ремонтировать уже в 2024 году. 
Начальник ОМЗ Максим Лобов, когда 
речь зашла про сроки начала ремонта, от-
метил, что городские власти уже обсуди-
ли контракт с потенциальным подрядчи-
ком. В качестве надежного партнера рас-
сматривают ООО «Уваровская ПМК-22», 
которая сейчас работает на Красном мо-
сту. «После Красного моста Колхозный 
для них сложности не представляет», – 
заявил Максим Лобов. Что характерно, 
ни у кого не возникло вопросов по пово-
ду конкурсных процедур. Ведь такие объ-
екты обычно выставляются на торги, и да-
леко не факт, что победителем окажется 
именно «Уваровская ПМК-22». 

Сергей МИЛЯХИН



Каждый день, гуляя по городу, об-
ращаю внимание на назойливый, 
упрощённый до предела рекламный 
слоган «За развитие Орловщины». 
Что наш юный губернатор понима-
ет под этим, неясно! Ведь развитие – 
это изменение, а оно бывает и «отри-
цательным». Поразмыслив, решила, 
что он имеет в виду то, что я вынесла 
в заголовок этой статьи. А что? Разве 
кто-нибудь будет против?

Вот и мне пришла в голову мысль 
внести свою лепту в тему плохого и... 
хорошего.

Конечно, теперь уже сомневаться 
не приходится: разрушение «Дворян-
ки» необратимо! Гип-гип-ура!!! Каза-
лось бы, надо успокоиться и принять 
сей факт как должное, но как-то не 
хочется. Вот не хочется – и всё тут. 
Спросите, почему? Прежде всего, не-
вероятно удивляет поведение проку-
ратуры, которая озабочена лишь не-
достаточно быстрым темпом осущест-
вления «бестактного благоустрой-
ства «Дворянского гнезда» с подачи 
Управления по государственной ох-
ране объектов культурного насле-
дия Орловской области, которое во 
всех ответах настаивает на законно-
сти проводимых работ по СОХРАНЕ-
НИЮ объекта культурного наследия 
регионального значения «Ландшафт-
ный сквер «Дворянское гнездо».

 Удивляет толь-
ко абсолютное не-
понимание руко-
водством Управ-
л е н и я  з н а ч е н и я 
слова «СОХРАНЕ-
НИЕ», жонглируя 
которым при каж-
дом удобном слу-
чае,  руководство 
всё время ставит 
себя в сомнитель-
ное положение. 

Говорят,  закон 
обратной силы не 
имеет, но, похоже, 

только не в Орле!
 Управление, имея на руках охран-

ное свидетельство, в котором чётко и 
ясно указано отсутствие определения 
предмета охраны, означающее, что 
предметом охраны является всё, что 
находилось на территории памятни-
ка на момент постановки на охрану, и 
зная, что в этом случае на территории 
объекта культурного наследия НЕЛЬ-
ЗЯ осуществлять даже МЕЛКИЙ ТЕ-
КУЩИЙ ремонт, позволяет муници-
пальному казённому учреждению 
«Объединённый муниципальный за-
казчик города Орла» заключить с об-
ществом с ограниченной ответствен-
ностью «Торгово-строительная ком-
пания «Элитный сад» муниципаль-
ный контракт на выполнение работ 
по объекту «РЕМОНТ И ПРИСПО-
СОБЛЕНИЕ объекта культурного на-
следия (памятника истории и культу-
ры) народов Российской Федерации 
«Ландшафтный сквер «Дворянское 
гнездо» и прилегающей территории 
(в рамках благоустройства)».

Здесь уместно разъяснить значе-
ние слова «ремонт» как исправле-
ние повреждений, поломок, изъянов 
и т.п. Ремонт ни в каких случаях не 
предусматривает УНИЧТОЖЕНИЯ 
чего-либо. 

ПРИСПОСОБЛЕНИЕ же (в дан-
ном случае)  означает УНИЧТО-
ЖЕНИЕ объекта культурного на-
следия под воздействием мнимого 
благоустройства! 

Смею усомниться в существовании 
утверждения, что архитектурными и 

объёмно-планировочными решения-
ми в рамках контракта предусмотре-
но строительство ротонды и балю-
страды, так как строительство пред-
полагает ДЕМОНТАЖ прежних, что 
в работы по ремонту включено быть 
не может. 

Странно, что им это неизвестно! 
Как неизвестно и то, что Управле-

ние по охране объектов культурно-
го наследия по Орловской области не 
располагало полномочиями издавать 
приказ от 2 августа 2022 года №113, 
которым утверждён предмет охраны, 
в состав которого входят: пешеходная 
дорога «Липовая аллея» и пешеходная 
дорога «Дубовая аллея». 

Во-первых, если бы этот приказ 
был легитимен, то его бы обнародо-
вали сразу же, как только начались 
народные протесты. Этого не прои-
зошло потому, что документ (№ 106-
01. 1-39-01 от 11 апреля 2017 года) на-
кладывает запрет на изменение ра-
нее утверждённых предметов охра-
ны (или их отсутствие) с помощью 
государственной историко-культур-
ной экспертизы. Поэтому измене-
ние предмета охраны объекта куль-
турного наследия путём подготов-
ки экспертизы, целью которой явля-
ется уточнение сведений об объекте 
культурного наследия, НЕ ЯВЛЯЕТСЯ 
ПРАВОМЕРНЫМ.

А во-вторых, никто никогда об этих 
«липовых» аллеях не слышал, и с ка-
кого перепуга они вдруг стали таки-
ми ценными? Скорее всего, потому, 
что именно их не успели уничтожить. 

 Возникает законный вопрос: так 
чьё же задание за бюджетные милли-
оны выполняет компания «Райский» 
сад»? СОХРАНЕНИЕ или УНИЧТО-
ЖЕНИЕ? Но только в том, что при 
этом нарушен закон, сомнения не 
возникает!

А кому до этого есть дело? Пра-
вильно, НИКОМУ!

Последние 30 лет наше общество 
неизлечимо болеет. Наряду с алкого-
лизмом и наркоманией оно всё боль-
ше заражается чумой XXI века – 
БАБЛОМАНИЕЙ! Поражает эта бо-
лезнь, как правило, людей с рабской 
психологией и полным отсутствием 
морали и нравственности, что неуди-
вительно при теперешнем уровне об-
разования и культуры. 

Самое страшное, что баблоголики 
проникают во все структуры и стара-
ются установить свои бабломанские 
порядки. Говорят, что никакое дело не 

будет даже начато, если не светит от-
кат! Не хочется верить, а заставляют!

Вот все сейчас заняты развитием 
внутреннего туризма. Хорошее дело? 
Да, конечно! Кто б сомневался? Толь-
ко развивают его как-то уж очень убо-
го, примитивно и там, где нечего смо-
треть. Ну, нельзя же жить по разна-
рядке!  Приказано развивать туризм! 
А если нет в Орле достойных туристи-
ческих объектов (потому что никто да-
же то немногочисленное наследие не 
берёг), то зачем сейчас в спешном по-
рядке высасывать из пальца какие-то 
мемориалы и недоношенные кольца, 
только чтобы получить средства на оче-
редной распил? Неужели не стыдно? 

Наш муниципалитет взахлёб занят 
проектированием «туристическо-
го кода» центра города Орла. Просто 
мозг вскипает от «восторга». Выруби-
ли деревья, закатали в асфальт и плит-
ку все дворы и прилегающие терри-
тории. В планах строить гостиницы 
с созданием новых рабочих мест. Но 
почему-то все забывают, что все это 
– места обслуживающего труда. А 
созидательный труд кому-нибудь бу-
дет нужен? Может, правильнее стро-
ить мини-заводы?

За довольно круглые суммы разра-
батываются вывески, указатели, кар-
ты-схемы, пешеходная навигация, 
установка и обустройство туристи-
ческих центров, фотозоны, ярмар-
ки, и всем кажется, что именно это 
будет привлекать приезжих (можно 
подумать, что у них в городе нет того 
же самого). А ещё большие надежды 
возлагаются на архитектурную фа-
садную подсветку. О ней отдельный 
разговор, так как до конца года не-
пременно надо освоить все средства, 
выделенные на неё. Иначе… Опять 
признаки баблоголизма! 

 Подсветка – это самостоятельный 
и очень сложный вид дизайна сре-
ды! К проектированию и осущест-
влению подсветки на пушечный вы-
стрел нельзя подпускать дилетантов. 
Пока всё, что сделано в Орле, вызы-
вает только горький смех, а «ночная» 
крыша банка и «световые лохмотья» 
дома возле ЗАГСа заставляют просто 
онеметь. Ужель наша архитектурная 
начальница, милая послушная девоч-
ка, приняла эту работу и никого не 
оштрафовала?  Если это так, то ей на-
до немедленно подыскивать другую 
должность.

И неужели хоть кто-то думает, 
что туристы наперегонки помчатся 

смотреть историческое место слия-
ния двух рек, где возник древний го-
род Орёл, униженное блатным сло-
вечком, которым бандиты всех ма-
стей обозначают место их жестоких 
разборок, «стрелка»?!

А уж само глупо-огромное, «выру-
бленное топором», слово, ужасно не-
прокрашенное, с отлетающими до-
сками, в котором буквы перемешаны 
в гарнитурный винегрет оскорблён-
ной кириллицы, по-настоящему позо-
рят это святое место.  

Зачем (туда) на фестиваль цветов 
притащили комбайн, знает, навер-
ное, только наш главный дизайнер 
мэр Ю. Парахин. Почему именно этот 
несчастный сквер с обелиском и хра-
мом второй год превращается в свал-
ку, часто не имеющую никакого от-
ношения к цветам, тоже загадка. Су-
ществует же такое забытое понятие 
– УМЕСТНОСТЬ! 

 Не пойдёт же мэр на приём к ко-
ролеве в семейных трусах. Впрочем, 
как знать. Не удивлюсь, если в следу-
ющем году ему придёт в голову счаст-
ливая мысль вырубить все деревья и 
вместо них занять весь сквер гигант-
ским океанским лайнером с искус-
ственными цветами в каждом иллю-
минаторе. Публика будет визжать от 
восторга.

 Вообще буйной, но все же регла-
ментированной фантазии наших чи-
новников можно только позавидо-
вать. Они смело внедряют в жизнь 
то, от чего уже отказываются в дру-
гих городах и странах. Нигде не про-
кладывают велосипедные дорожки в 
парках и скверах, а мы планируем их 
в крошечном сквере Гуртьева. Зачем 
они там? Или электросамокаты в тех 
же парках? Страшно первыми отка-
заться? Конечно, проще осторожно 
это сделать, как всегда, последними. 

Мы во всех отношениях удивитель-
ные люди, у нас уникальный мента-
литет. В стране, где я родилась после 
войны, если при прокладке новой до-
рожки на её пути окажется дерево, 
его обойдут этой же дорожкой. Ес-
ли это же случится в моей любимой 
стране, где я живу, дерево непремен-
но срубят! Почему?

Этот вопрос я задаю сама себе уже 
много лет и ответа на него, наверное, 
уже не дождусь!

С глубоким уважением 
ко всем ветвям власти,  

гражданка России 
Людмила ПАРИцКАЯ
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Людмила 
ПАРИЦКАЯ

За всё хорошее против всего плохого



Как известно, дорога на улице Новой, 
как и на других соседних, делается по на-
циональному проекту «Безопасные каче-
ственные дороги», и удивительно, что на 
одной улице подъезды к домам сделаны, 
как положено: там тротуары занижены, 
чтобы людям было удобно подъезжать 
к своим домам, а здесь работы выпол-
нены так, будто этих домов и нет вовсе. 
Еще один интересный факт: как расска-
зали местные жители, ранее ширина ще-
беночной дороги по улице Новой состав-
ляла восемь метров, теперь же проезжая 
часть – метра четыре с половиной, то 
есть эта дорога, скорее, предполагает од-
ностороннее движение, чем двусторон-
нее. А ведь здесь будет ходить маршрут-
ка. Как она разъедется с автомобилем, 
движущимся по встречной полосе? Как 
нам кажется, эта странная во всех отно-
шениях дорога, на строительство кото-
рой по нацпроекту выделено 7,4 милли-
она рублей, «заслуживает» как минимум 
прокурорской проверки.

– Строительство на нашей улице на-
чалось, потому что жаловались люди из 
пятиэтажек: ходила маршрутка по пло-
хой дороге, – рассказала «Орловской 
среде-плюс» жительница улицы Нина 
Герасимовна Серёгина. – Сделали тро-
туар с бордюром именно со стороны на-
ших домов. А тротуар сделали сплош-
ной, и очень высоко, ограничив нас в вы-
езде. Мы добились, чтобы этот бордюр 
убрали. Народный фронт помог. Сей-
час дорожники вровень с тротуаром кла-
дут щебёнку и асфальт. И теперь оказал-
ся такой выезд, что ни выехать, ни въе-
хать людям. Метра два до наших ворот, и 
у всех остальных так же, просили – по-
сыпьте немножко щебеночки до ворот, 
чтобы можно было выехать. Сказали – 
нет. Один ковшик мелкой щебенки – и 
больше нам ничего не надо. Но нам гово-
рят: начальство сказало ни в коем случае 
этого не делать, это частная территория, 
пусть они делают за свой счет. Муж по-
требовал, чтобы они звонили своему на-
чальству, пусть сюда приезжает. Прие-
хали, а ответ один и тот же. Мы говорим: 
вы убрали бордюры, но нам же не вые-
хать всё равно, или посмотрите у сосед-
ки, у неё то же самое. У нас откачка, у нас 
у всех ямы сливные, машина должна за-
ехать, но она не заедет теперь. У нас ого-
роды, тракторы как будут заезжать? Нас 
лишили выезда, который раньше здесь 
был, и теперь мы обязаны делать его за 
свой счет? Все наши соседи на легковых 
машинах, вряд ли они выедут. Соседка 
наша не выедет точно. Она похоронила 
мужа, она одна осталась, и она сама за ру-
лем. Как теперь ей быть? Заступиться за 
неё некому. И еще у неё прямо за забо-
ром сливная яма. Она попросила к этим 
воротам тоже ей сделать подъезд. К этим 

воротам вообще теперь не подъехать. Что 
это за организация работает, нам не гово-
рят, никаких щитов с информацией нет, 
что в проекте – тоже неизвестно.

– Обращались на телевидение, там 
нам сказали, что всё идёт по плану, в 
прокуратуру тоже ходили – пока не-
известен результат. В УМВД обраща-
лись, в администрацию Орловского рай-
она. В Народный фронт, там нам помог-
ли, – рассказал Юрий Иванович Серё-
гин. – Вот выезд из дома, вот тротуар, 
они тротуар подняли настолько, что вы-
езд из дома стал невозможен совсем. Не 
то что съезд, а они его подняли вот на ка-
кую высоту. Ну, слава Богу, когда Народ-
ный фронт вмешался, вызвали какого-то 
их начальника, этот начальник пришел, 
возле нашего дома постоял, посмотрел, 
потом приехали, машину песка мне вы-
сыпали, я говорю: вы теперь проедьте ту-
да-назад, я посмотрю. Если все получит-
ся, я даже слова не скажу. Мне говорят: 
чего ты выступаешь, потерпи. Вот я сей-
час сходил за машиной и еле дошёл, но-
ги не ходят совсем. У жены то же самое. 
То есть мы без машины даже до магази-
на не дойдем. Мы, наверное, две с поло-
виной недели из дома не могли выехать. 
Перегородили выезд напрочь. Не толь-
ко у нас, у всех так было. Говорили нам: 
скажите, что вам надо, мы вам из мага-
зина привезём. Издевались что ли? При-
ехал главный подрядчик-дорожник, по-
сле этого мне скорую вызывали, давле-
ние за двести. И приехал замначальника 
этих дорожников, забыл его фамилию: 

– Что тебе надо? 
– Выехать надо из дома. 
 Это не наше дело. Ты домовладелец, 

тебе и делать. 
 – Моя территория, за которую я пла-

чу налоги, за моим забором. Проект мне 
покажите, хотелось бы посмотреть.

– А кто ты такой? – говорят.
– Вот, посмотрите, как сделали доро-

гу на соседней улице, той, что напротив 
Орловской. И это ведь заезды во дворы 
со стороны огородов.

– Ребята-субподрядчики, когда дела-
ли дорогу, я им говорил, как нам нужно, и 
они сделали, – рассказал один из жите-
лей той самой соседней улицы. – На ули-
це Новой надо было счищать грунт, а его 
не счистили, но там другая бригада рабо-
тает. У нас было так: люди просили ребят, 
и они по-человечески всё делали. И щит 
информационный у нас висел, там было 
написано, кто подрядчик, кто конкретно 
отвечает за наш участок дороги. А на ули-
це Новой вообще задрали дорогу сначала, 
туда даже полицию вызывали. Мне ка-
жется, везде должно быть так, как у нас. 

И так должно быть в проектах. Здесь все 
изначально рассчитано, и работу, кстати, 
принимали раза три или четыре. 

– А я на новой дороге развернуться не 
могу, я задом сдаю, – возмутился Юрий 
Серёгин. – Здесь проезд – совсем дру-
гое дело. Дорога наша всего метров четы-
реста, больше не будет. И по этой дороге 
будет ходить маршрутка, вот представьте 
себе, как мы будем разъезжаться с авто-
бусом. Тут надо либо мне на обочину уле-
тать, либо ему. У нас уже развернуться 
невозможно. Когда был щебень, дорога 
была шире, она была восьмиметровая, те-
перь, асфальтовая, гораздо уже, метра че-
тыре с половиной. Общественный транс-
порт по такой дороге пускать нельзя, я 
считаю. И тротуар метровый, на котором 
двум пешеходам разойтись трудно: жен-
щина с коляской и я, мы не разойдемся.

– Мы обращались в Образцовскую 
администрацию, и нам сказали: статья 
такая-то, такая-то, так что въезды-выез-
ды – всё это за ваш счет, – рассказа-
ла Татьяна Ивановна Прохорова, сосед-
ка Серёгиных. – Потом всё же бордюры 
сняли. Но у меня ведь возле дома образо-
валась яма. Выехать со двора невозмож-
но. А у меня два выезда, один к сливной 
яме, другой к дому. Ни к яме, ни к дому 
подъехать нельзя. Полметра перепад. 

Как выяснилось, никакого секрета в 
том, кто «осчастливил» жителей улицы 
Новая, нет. Исполнитель работ, которо-
го от них долго скрывали, – ООО «Дор-
строй 57». Вопрос в том, кто разрабо-
тал и одобрил проект, ограничивающий 
гражданам доступ к своим домам, кто 

посчитал, что 4,5-метровая дорога «вме-
стит» пассажирскую маршрутку и дви-
жущийся во встречном направлении ав-
томобиль и т. д. Или всё же проект не 
во всём соответствует реальной доро-
ге? К примеру, в поселке Большая Кули-
ковка того же Орловского муниципаль-
ного округа подъезды сделаны к каж-
дому дому, более того, они сделаны да-
же к тем домам, которые разрушены, но 
когда-нибудь там обязательно появятся. 
Как объяснить эту разницу? Думаем, это 
по силам только правоохранительным 
органам.

Наталья ЗАРУБИНА
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 «Заперли» в собственных домах
Ремонт улицы Новой в поселке За-

реченском обернулся скандалом. Жи-
тели улицы – пожилые граждане – 
практически лишились подъездов к 
своим домам: между заасфальтиро-
ванной проезжей частью, тротуарами 
и заборами собственников пролегла 
глубокая траншея. Более того, изна-
чально тут еще и находился высокий 
бордюр, полностью блокировавший 
выезд из домов. Благодаря вмешатель-
ству регионального отделения Обще-
российского народного фронта бор-
дюры демонтировали, однако пробле-
ма до сих пор не решена: выезды из 
дворов остаются в низине, и «подсы-
пать» их никто не собирается. Граж-
данам говорят, чтобы они делали это 
самостоятельно, мол, это ваша терри-
тория. Однако с этим они категориче-
ски не согласны.
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Экс-председатель территориальной изби-
рательной комиссии Советского района го-
рода Орла Максим Сушков обратился с заяв-
лением в Следственный комитет Российской 
Федерации. Поводом для обращения стала 
подозрительная медлительность орловских 
следователей в расследовании возможного 
факта вмешательства в выборы со стороны 
мэра Орла Юрия Парахина в 2021 году.

Напомним, в распоряжении сотрудников 
СУ СКР по Орловской области имеется аудио-
запись совещания в мэрии, где Парахин разда-
ет председателям ТИКов инструкции о спосо-
бах достижения нужного результата на выбо-
рах. При этом любые сомнения в том, что голос 
на записи принадлежит Парахину и что имен-
но в его речи содержится побуждение участ-
ников совещания к фальсификации итогов го-
лосования, отметаются результатами двух экс-
пертиз экспертного центра при Минюсте РФ, 
а также показаниями самого Сушкова, кото-
рый присутствовал на том же совещании. Тем 
не менее во время последней встречи с депу-
татами, журналистами и общественниками, 
руководитель СУ СКР по Орловской области 
Петр Юдин заявил, что для орловских следова-
телей этих доказательств недостаточно – они 
ждут результатов назначенной ими лингвисти-
ческой экспертизы, которые будут неизвестно 
когда. Максим Сушков считает, что таким об-
разом дело о фальсификации выборов просто 
волокитится. Чтобы пресечь волокиту, он и ре-
шил обратиться в центральный аппарат След-
ственного комитета. 

- Единый день голосования не за горами, но 
конкретных действий от регионального управ-
ления Следственного комитета по Орловской 
области по делу о вмешательстве мэра Юрия 
Парахина в процесс выборов в Орловский об-
ластной совет так и не последовало. Очеред-
ной ответ главы СУ Следственного комитета 

Петра Юдина, что дело расследуется, и вот-вот 
будет необходима экспертиза, не устраивает 
ни меня, ни жителей нашего региона, - пояс-
нил Максим Сушков. – Напомню, Следствен-
ный комитет достоверно знает, что голос на 
скандальной аудиозаписи принадлежит мэру 
Парахину. Имеются мои показания и экспер-
тиза, подтверждающая факт вмешательства 
в выборы. Но несмотря на это Парахин зани-
мает свою должность, которая позволяет ему 
продолжать вмешиваться в избирательный 
процесс. И это – в преддверии губернатор-
ских и президентских выборов. Вмешатель-
ство в выборы, по моему мнению, это престу-
пление против государства, которое подрыва-
ет веру власти. Именно поэтому с целью из-
бежания волокиты при расследовании этого 
важного дела я лично обратился в Следствен-
ный комитет Российской Федерации. И мое 
заявление было принято. Я выражаю уверен-
ность, что информирование руководства цен-
трального аппарата Следственного комитета 
Российской Федерации позволит избежать во-
локиты и обеспечит надлежащий контроль за 
расследованием дела мэра города Орла Пара-
хина, - сообщил Сушков.

В редакцию «ОС-плюс» обратился ген-
директор АО «ЭкоСити» Юрий Парахин, 
подготовивший ответ на публикацию ста-
тьи «А нужен ли Орлу такой регоператор?» 
(№ 26 (78) от 9 августа 2023 г.). Напомним, 
в ней шла речь о заседании комитета гор-
совета, на котором, в частности, обсужда-
лись проблемы с вывозом мусора. 

«В разделе под заголовком «Не винова-
тая я!» приведен комментарий перевозчи-
ка «Экологистик», который допустил за-
валы мусора в Заводском и Железнодо-
рожном районах. Он обвиняет в проблеме 
завод «ЭкоСити», который якобы затяги-
вает разгрузку мусоровозов. К сожале-
нию, представителей АО «ЭкоСити» на за-
седание комитета в горсовете не пригласи-
ли, в силу этого парировать откровенную 
ложь в свой адрес мы не могли, - пояснил 
Юрий Парахин. – Однако считаем, что 
для объективного изложения фактов из-
данию необходимо опубликовать также 
точку зрения «ЭкоСити» по сложившей-
ся ситуации». Редакция «ОС-плюс» полно-
стью согласна с такой позицией и в соот-
ветствии с законом о СМИ размещает от-
вет на публикацию от АО «ЭкоСити».

Официальный комментарий «ЭкоСити» 
по претензиям со стороны «Экологистик»:

«Действия и обвинения перевозчика яв-
ляются провокацией. Нам экономически 
невыгодно затягивать процесс разгрузки 
мусоровозов. Чем больше объемов ТКО 
мы примем, тем больше отсортируем и 
больше, в конечном счете, получим дохо-
дов от вторсырья.

И по закону, и по договору на 

предприятии «ЭкоСити» ведется элек-
тронная отчетность. Каждый день мы от-
читываемся за каждую машину, которую 
разгружаем: сколько тонн и кубометров 
привез конкретный водитель на конкрет-
ном автомобиле. Это указано в акте, кото-
рый подписывают и перевозчики, а потом 
утверждает регоператор.

Так вот: за 5 лет у нас не было ни одно-
го случая, чтобы мы нарушили график ра-
бот. Все это указано в актах.

В договоре-оферте с регоператором 
«Зеленая роща» прописано, что время 
разгрузки мусоровозов не должно превы-
шать 15 минут. По факту мы разгружаем 
их в два раза быстрее - 6-7 минут. Нам не-
выгодно затягивать процесс. Если будем 
тратить по 15 минут на мусоровоз, то мак-
симум в день сможем принять 50 машин. 
К нам же каждый день привозят ТКО от 
55 до 80 машин. В общем, сколько привез-
ли - столько приняли.

За 5 лет не было ни одного случая, что-
бы машина, которая привезла ТКО, не 
разгрузилась.

Перевозчик «Экологистик», который 
отчитывался перед депутатами, что води-
тели раньше делали по 5-6 рейсов в день, 
откровенно лукавил. За 5 лет нашей прак-
тики можем уверенно заявить, что они де-
лают не более 3-4 рейсов ежедневно. Ни-
когда мусоровозы не создавали пробки до 
объездной дороги и точно не стояли в оче-
реди по 70 часов.

Все это легко опровергается подписан-
ными, в том числе водителями мусорово-
зов, актами. Готовы прислать их по требо-
ванию редакции за любой указанный пе-
риод времени».

Орловским следователям 
требуется придать ускорение «ЭкоСити»: «Нам невыгодно 

затягивать процесс»

ОТВЕТ НА ПУблИКАцИЮ

Максим СУШКОВ
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